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Наполовину 
новое 
правительство
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ,
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА,
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Новая команда в Белом 
доме — «компромиссное» 
для элитных групп правитель-
ство лояльных президенту тех-
нократов, считают опрошен-
ные РБК эксперты. Министрам 
предстоит провести «рывок» 
и непопулярные реформы 
под контролем Силуанова.

 Премьер-министр России Дми-
трий Медведев 18 мая, в пятницу, 
днем встретился в Сочи с прези-
дентом Владимиром Путиным 
и  представил ему кандидатов 
в новое правительство.  Глава го-
сударства принял предложение 
и подписал указ о назначении но-
вого состава кабинета. 

Это правительство должно осу-
ществить «рывок», анонсирован-
ный в  предвыборной кампании 
Путина. Выполнять и курировать 
амбициозный майский указ, объ-
ем расходов на который составит 
25 трлн руб. (из них еще как ми-
нимум 8 трлн руб. правительству 
предстоит найти), будут проверен-
ные вице-премьеры и министры. 
Из 32 чиновников в новом кабине-
те 14 не работали в прежнем прави-
тельстве, но часть из них занимали 
те или иные посты в предыдущих.

Это кабинет с высокой преем-
ственностью в экономической по-
литике, считает директор Центра 
развития Высшей школы эконо-
мики Наталья Акиндинова. На-
пример, финансово-экономиче-
ский блок правительства возгла-
вит первый вице-премьер Антон 
Силуанов (с сохранением должно-
сти министра финансов), в услови-
ях кризиса отстоявший жесткий 
подход к дополнительным расхо-
дам бюджета. 
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ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Аналитики Sberbank CIB 
назвали крупнейших подряд-
чиков «Газпрома» главными 
выгодоприобретателями 
строительства экспортных 
трубопроводов. Расходы на 
«Силу Сибири, «Северный по-
ток-2» и «Турецкий поток» они 
оценили в $93,4 млрд.

Основной вывод, который дела-
ют аналитики Sberbank CIB Алекс 
Фэк и Анна Котельникова в май-
ском отчете о российских нефте-
газовых компаниях, — главными 
выгодоприобретателями проектов 
«Газпрома» по строительству трех 
экспортных газопроводов в Китай 
(«Сила Сибири») и Европу («Север-
ный поток-2» и «Турецкий поток») 
являются не его акционеры, а под-
рядчики, среди которых «Строй-
газмонтаж» Аркадия Ротенберга и 
«Стройтранснефтегаз» (около 50% 
принадлежит Геннадию Тимченко 
и его семье).

По расчетам экспертов инвест-
банка, капиталовложения в эти 
проекты низкорентабельны. «Мы 
обнаруживаем, что решения «Газ-
прома» становятся абсолютно по-
нятными, если предположить, что 
компания управляется в интересах 
своих подрядчиков, а не для полу-
чения коммерческой выгоды», — 
говорится в отчете.

«Данный обзор — это коммер-
ческий продукт, который не рас-
пространяется для широкой пуб-
лики и предназначен только для 
квалифицированных инвесторов, 
являющихся клиентами Sberbank 
CIB. Мы не комментируем дета-
ли коммерческих взаимоотноше-
ний с клиентами», — сообщил РБК 
представитель Sberbank CIB. Два 
клиента банка подтвердили РБК 
подлинность аналитического от-
чета. Алекс Фэк отказался от ком-
ментариев.  
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По итогам 2017 года размер дивидендов «Газпрома» (на фото: председатель правления Алексей Миллер) будет 
вдвое ниже, чем ожидал Минфин. В компании объясняют это в том числе затратами на стратегические проекты, 
среди которых экспортные трубопроводы

Э К С П О Р Т  Sberbank CIB проанализировал доходность трубопроводных

проектов «Газпрома»

Прибыльный всем 
подряд

ФОТО: из личного архива

Алексей Мельников,
адвокат Московской городской 
коллегии адвокатов

Как наказание 
за соблюдение санкций 
обернется произволом
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П Е Р С П Е К Т И В А

АКРА прогнозирует серьезную 
реструктуризацию страхового рынка 
к 2022 году

Б Е З О П А С Н О С Т Ь
Минобороны обеспечит 
радиоэлектронную защиту 
футбольных стадионов

Т Р А Н С П О Р Т
Почему «Саратовские 
авиалинии» передумали 
прекращать полеты

с. 15 с. 5 с. 12 

Индекс РТС
Московская биржа, 18.05.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 11.05.2018

Курсы 
валют ЦБ
19.05.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 18.05.2018, 20:00 мск

1173,14
пункта

$457,7
млрд

$1 =

₽61,94
€1 =

₽73,18
$79,00

за баррель
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На что способен представленный Дмитрием Медведевым кабинет

Наполовину новое 
Соцблок будет курировать 

экс-председатель Счетной пала-
ты Татьяна Голикова, которой до-
веряет президент. А заниматься 
сельским хозяйством в статусе ви-
це-премьера будет Алексей Гор-
деев, проводивший масштабные 
реформы в отрасли еще в начале 
2000-х годов.

Новое правительство — каби-
нет, компромиссный для всех. 
Там есть министры-тяжеловесы, 
которых можно считать прямы-
ми назначенцами Путина: Сергей 
Шойгу, Сергей Лавров, Антон Си-
луанов, Александр Новак и Денис 
Мантуров, отметил политолог Ев-
гений Минченко. За министрами-
новичками стоят серьезные груп-
пы влияния, уверен Минченко: за 
Михаилом Котюковым (Минна-
уки) — братья Юрий и Михаил Ко-
вальчуки, за Александром Козло-
вым (Минвостокразвития) — вице-
премьер и полпред Юрий Трутнев, 
за Дмитрием Патрушевым (Мин-
сельхоз) — его отец, секретарь Сов-
беза Николай Патрушев. Хотя зна-
комство министра с влиятельным 
чиновником или бизнесменом не 
значит, что он будет «слепо пресле-
довать его интересы», считает экс-
сотрудник администрации прези-
дента Андрей Колядин.

Но главной неожиданностью 
назначений стало «общее ощуще-
ние», что в правительстве нет лиц, 
с которыми можно было бы связать 
идею «прорыва», заметил полито-
лог Аббас Галлямов.

В кабинете крайне мало людей 
Медведева, но аппарат Белого дома 
возглавит близкий к нему Констан-
тин Чуйченко, экс-начальник кон-
трольного управления президента, 
и за счет этого глава Белого дома 
сохранит рычаги влияния на каб-
мин. Хотя премьер и потерял старо-
го соратника, Аркадия Дворковича.

«Высшее чиновничество, сфор-
мированное из лояльных путин-
ских технократов, близких к кор-
порациям, явно занимает более 
важное место в элите, чем рань-
ше», — замечает директор Центра 
экономических и политических 
реформ Николай Миронов. Он от-
мечает иерархичность структу-
ры кабмина с точки зрения аппа-
ратной логики — вице-премьеры 
в нем осуществляют идеологиче-
ские функции, а министры займут-
ся «творческим исполнением».

Команда под майские 
указы

Министры финансов и экономи-
ческого развития остались преж-
ними — Антон Силуанов и Мак-
сим Орешкин. При этом впервые 
в истории современной России 
министр финансов также займет 
и пост первого вице-премьера по 
экономике. Повышение Силуа-
нова означает поддержку поли-
тики «удерживания маленького 
бюджета от больших аппетитов», 

заметила Александра Суслина из 
Экономической экспертной груп-
пы. Силуанов будет следить за эф-
фективным расходованием 25 трлн 
руб., необходимых для реализации 
майского указа Путина, сказал РБК 
президент «Опоры России» Алек-
сандр Калинин.

Но отношения между главами 
двух министерств довольно на-
пряженные, рассказывали РБК два 
федеральных чиновника.  Ореш-
кин, возглавив Минэкономразви-
тия, быстро стал самостоятельным 
игроком и не во всем соглашался с 
главой Минфина. Например, Мин-
фин прошлой осенью предлагал 
допустить ужесточение валютного 
контроля в России в условиях кри-
зиса, а Орешкин выступил против. 
В феврале этого года ведомства не 
могли договориться о механизме 
инфраструктурной ипотеки.

Конкурентные отношения ме-
жду Минфином, который отвеча-
ет за рациональные расходы бюд-
жета, и Минэкономразвития, стре-

мящимся тратить средства, всегда 
были нормой, говорит политолог 
Татьяна Становая. Но усиление 
Минфина ограничивает возмож-
ности Минэкономразвития.

Непопулярные реформы  
«старыми» министрами

Соцблоку правительства предсто-
ят непростые задачи. Путин в но-
вом майском указе поручил к 2024 
году вдвое сократить число тех, кто 
живет за чертой бедности, увели-
чить продолжительность жизни до 
78 лет, добиться роста пенсий выше 
инфляции и стабильного увеличе-
ния доходов населения. Медведев 
анонсировал повышение пенсион-
ного возраста.

Ответственность за эти ре-
формы возьмет возглавлявшая с 
2013 года Счетную палату Тать-
яна Голикова. В остальном реа-
лизовывать новый майский указ 
Путина в социальной сфере будут 
практически те же люди, что рабо-

тали в прежнем кабмине, — руко-
водители Минздрава, Минтруда и 
Минобрнауки сохранили посты в 
новом составе правительства, как 
и предсказывали источники РБК. 
Отвечать за пенсионную тему в 
новом правительстве будет преж-
ний министр труда и соцзащиты 
Максим Топилин. Еще в прошлом 
году он говорил, что время для по-
вышения пенсионного возраста 
еще не настало. Теперь же источ-
ники РБК сообщили, что ведом-
ство уже обсуждает вариант повы-
шения пенсионного возраста для 
мужчин до 65 лет, для женщин — 
до 60 лет.

Раздельное образование

В новом правительстве власти 
все-таки попытаются реализовать 
обсуждавшуюся несколько послед-
них лет концепцию, предполагаю-
щую, что у начального и среднего 
образования с одной стороны и 
высшей школы и науки — с другой 

В новом правительстве крайне мало людей Дмитрия Медведева, но аппарат Белого дома возглавит 
близкий к нему Константин Чуйченко, и за счет этого премьер сохранит рычаги влияния на кабмин
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правительство

должны быть свои министерства. 
Министром просвещения, отко-
ловшимся от Минобрнауки, ста-
нет Ольга Васильева, выходец из 
управления президента по обще-

ственным проектам. Изначально, 
в мае 2016 года, когда Васильева 
пришла руководить Минобрнауки, 
предполагалось, что она займет в 
правительстве именно пост главы 

Минпросвещения, но разделение 
ведомства было отложено на пе-
риод после президентских выбо-
ров. Полтора года министерской 
работы Васильева держала курс 
на централизацию: предложила 
перевести управление школами 
с муниципального уровня на ре-
гиональный, под ее руководством 
были разработаны проекты новых 
федеральных гособразователь-
ных стандартов со сниженной 
вариативностью в преподавании. 
Васильеву поддерживают в том 
числе митрополит Псковский и 
Порховский Тихон (Шевкунов) и в 
меньшей степени спикер Госдумы 
Вячеслав Володин, говорил РБК по-
литолог Минченко.

Пост главы нового Министер-
ства науки и высшего образования 
занял руководитель Федерального 
агентства научных организаций 
Михаил Котюков, который заведо-
вал имуществом Российской ака-
демии наук (РАН) и средствами на 
научные разработки.

Преемственность

Назначение Дмитрия Патрушева 
на должность министра сельско-
го хозяйства для многих стало 
неожиданностью. Основатель 
агрохолдинга «Белая дача» и экс-
министр сельского хозяйства Вик-
тор Семенов называет его «чело-
веком-инкогнито». Через своего 
отца, секретаря Совбеза Николая 
Патрушева, новый министр пред-
ставляет влиятельную группу си-
ловиков. На протяжении восьми 
лет Дмитрий Патрушев возглавлял 
Россельхозбанк. Он хорошо зна-
ком с системой финансирования 
сельского хозяйства: через банк 
проходила значительная часть 
финансирования госпрограммы 
развития АПК (в 2016 году — почти 
треть рынка кредитования АПК и 
75% финансирования сезонных 
полевых работ).

В качестве главы Минсельхоза 
Патрушев будет работать с вице-
премьером Алексеем Гордеевым, 
назначенным курировать сельское 
хозяйство. Именно при его участии 

был возрожден Россельхозбанк и 
запущен механизм кредитования 
аграриев.

«Начинается замещение преж-
ней номенклатуры вторым ее по-
колением, это напоминает кадро-
вые лифты позднего номенклатур-
ного СССР», — оценил политолог 
Миронов назначение Патрушева-
младшего.

Жесткий куратор 
и министр от НОВАТЭКа

Серьезные изменения претер-
пел индустриальный блок. Кури-
рующим энергетику и промыш-
ленность вице-премьером стал 
Дмитрий Козак, который занимал 
пост вице-премьера с 2008 года и 
курировал пространственное раз-
витие (межбюджетные отношения, 
инфраструктуру в регионах, ЖКХ и 
т.д.). После присоединения Крыма 
к России в 2014 году Козак отвечал 
в правительстве за его интеграцию. 
Источники РБК описывали его как 
жесткого вице-премьера, который 
на все доклады о срыве сроков 
поручает представить приказы о 
наказании виновных вплоть до 
увольнения.

Новым министром природных 
ресурсов стал Дмитрий Кобылкин, 
с 2010 года занимавший пост губер-
натора одного из ключевых и ра-
стущих нефтегазовых регионов в 
России — Ямало-Ненецкого авто-
номного округа. В рейтингах эф-
фективности губернаторов тради-
ционно занимал первые строчки.

Кобылкин долгое время работал 
на предприятиях по добыче газа. 
Политическую карьеру он начал 
в 2002 году, а до этого около деся-
ти лет работал в разных структу-
рах компании НОВАТЭК — одно-
го из главных инвесторов в ЯНАО. 
В регионе располагается завод по 
производству сжиженного при-
родного газа «Ямал СПГ», подкон-
трольный НОВАТЭКу (в откры-
тии его первой очереди в декабре 
2017 года принимал участие пре-
зидент). Три собеседника в отрасли 
связывают назначение Кобылкина 
с интересами Леонида Михельсона 

и Геннадия Тимченко (акционеры 
НОВАТЭКа). Представитель этой 
компании отказался от коммента-
риев.  Кобылкина заметили именно 
как хорошего специалиста, а не как 
партийца или «красного директо-
ра», отметил знакомый министра.

Александр Новак остался ми-
нистром энергетики в новом пра-
вительстве. Он нейтральный ми-
нистр, который в целом устраива-
ет рынок, говорит источник РБК в 
одной из компаний. Главным до-
стижением Новака считается со-
глашение об ограничении добычи 
со странами ОПЕК, которое способ-
ствовало росту цен на нефть и при-
влечению в бюджет 1,2 трлн руб.

Министр цифровой 
экономики

В новом правительстве власти ре-
шили пересмотреть подход к сфе-
ре связи и ИТ. У отрасли появился 
новый курирующий вице-премьер 
Максим Акимов, по инициативе 
которого было предложено пере-
именовать Минкомсвязь в Ми-
нистерс  тво цифрового развития, 
связи и коммуникаций. На пост 
главы обновленного министерства 
был назначен глава Аналитическо-
го центра при правительстве Рос-
сии Константин Носков — близкий 
друг Акимова, отметили источ-
ники РБК на ИТ-рынке. Акимов 
обладает большим аппаратным 
весом, сказал РБК гендиректор 
компании «Новые облачные тех-
нологии» Дмитрий Комиссаров. Он 
участвовал в реализации госпро-
граммы «Цифровая экономика», 
бюджет которой составил более 
500 млрд руб.

Несколько участников рынка от-
метили, что Носков не имеет близ-
ких связей с основными игроками 
рынков связи и ИТ. Он «сбаланси-
рованная кандидатура» — куриро-
вал административную реформу в 
аппарате правительства, а сегодня 
необходим «новый виток» такой 
реформы — оптимизация бизнес-
процессов за счет цифровых техно-
логий, заявил РБК советник главы 
департамента информационных 
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технологий Москвы по стратегиче-
ским проектам и инновациям Ан-
дрей Белозеров. Перед новым ми-
нистром встанет задача по разви-
тию в стране цифровой экономики 
на основе инфраструктуры связи, 
созданной при предыдущем руко-
водстве Минкомсвязи, считает ди-
ректор Регионального обществен-
ного центра интернет-технологий 
Сергей Гребенников.

Помимо Носкова подопечным 
в правительстве у вице-премье-
ра Акимова будет новый министр 
транспорта. Как и прогнозирова-
ли источники РБК, это Евгений Ди-
трих, заместитель ушедшего ми-
нистра Максима Соколова. В заслу-
гу ему ставят решение проблемы 
с дальнобойщиками, которые вы-
ступали против введения системы 
«Платон», и подготовку Крымско-
го моста. На отставку Соколова по-
влиял осенний скандал с банкрот-
ством «ВИМ-Авиа», которое спро-
воцировало кризис в пассажирских 
авиаперевозках.

Человек Собянина 
на стройку

Владимир Путин принял отставку 
Владимира Якушева с должности 
губернатора Тюменской области 
и назначил его министром строи-
тельства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. По словам самого 
Якушева, предложение стать ми-
нистром он получил за три дня до 
назначения и как «государев че-
ловек» не мог принять иного ре-

шения. Новый министр считается 
человеком, близким к столичному 
мэру Сергею Собянину, — с 2001 по 
2005 год Собянин был губернато-
ром Тюменской области, а Яку-
шев — его заместителем.

С приходом Якушева стартовав-
шая в Москве программа ренова-
ции может быть внедрена и в ре-
гионах для насыщения рынка до-
ступным жильем, комментировал 
РБК соучредитель консорциума 
I-Renovation Александр Вайсфельд. 
Реновацию позволят себе лишь 
отдельные регионы из-за отсут-
ствия средств у остальных, пари-
рует старший научный сотрудник 
Лаборатории исследований бюд-
жетной политики РАНХиГС Алек-
сандр Дерюгин. Якушев будет ра-
ботать в кооперации с новым ви-
це-премьером по строительству 
Виталием Мутко.

Силовой блок 
без изменений

Силовой блок правительства не 
претерпел изменений, за исклю-
чением МЧС. Замдиректора ФСБ 
Евгений Зиничев сменит Влади-
мира Пучкова на посту министра 
по чрезвычайным ситуациям. На 
пост замдиректора ФСБ он был 
назначен в ноябре 2016 года, про-
ведя всего 70 дней в должности 
и.о. губернатора Калининградской 
области. С 2006 по 2015 год Зини-
чев служил в Службе безопасности 
президента личным адъютантом, 
а с июня 2015 года занимал пост 

начальника калининградского 
УФСБ. Источник в спецслужбе, 
некоторое время проработавший 
с Зиничевым, описал его как «не-
глубоко» знакомого с системой 
МЧС, но человека с репутацией 
хорошего организатора и испол-
нителя. Источники РБК, близкие 
круководству МЧС, сообщали, что 
решение об уходе Пучкова было 
принято в середине апреля — мар-
товский пожар в кемеровском ТРК 
«Зимняя вишня» «стал последней 
претензией» руководства страны 
к министру.

Тогда же источник в централь-
ном аппарате МВД прогнозировал, 
что свой пост сохранит глава МВД 
Владимир Колокольцев, ведомство 
которого отвечает за профилакти-
ку и пресечение противоправных 
действий при проведении ЧМ по 
футболу. Несмотря на постоянные 
прогнозы отставки Колокольцева, 
в МВД больших проблем нет, объ-
яснял собеседник в центральном 
аппарате ведомства. Колокольцев 
не создавал конфликтных ситуа-
ций и«не влезал в политические 
процессы», сказал РБК генерал-
майор в отставке Владимир Во-
рожцов.

Высокопоставленный источ-
ник РБК в Минобороны уверенно 
прогнозировал, что на занимае-
мой должности останется и Сер-
гей Шойгу, но «большие зачистки» 
ждут центральный аппарат воен-
ного ведомства.

Экс-заместитель Шойгу, а те-
перь новый вице-премьер Юрий 

Борисов в новом правительстве 
начнет курировать оборонку вме-
сто Дмитрия Рогозина. Источники 
РБК связывали понижение Рого-
зина с провалами в космической 
отрасли. Рогозин, предположи-
тельно, возглавит «Роскосмос» . 
Сменщик Рогозина Борисов вхо-
дил в совет директоров Уралва-
гонзавода, ОАК и других круп-
ных предприятий ОПК. Он чело-
век Сергея Чемезова, и его приход 
усилит «Ростех», считает Евгений 
Минченко.

Свой пост ожидаемо сохранил 
Александр Коновалов, однокурс-
ник премьера Медведева, возглав-
ляющий Минюст с 2008 года. 

Идеолог культуры  

Несмотря на то, что за день до огла-
шения нового состава правитель-
ства был задержан по делу о хище-
ниях в Эрмитаже экс-замминистра 
культуры Григорий Пирумов, Вла-
димир Мединский сохранил пост 
министра культуры, как и прогно-
зировали источники РБК.

Мединский устраивает лично 
Путина и профильного вице-пре-
мьера Ольгу Голодец, он имеет вы-
сокий уровень доверия и у Кремля, 
утверждают источники РБК, близ-
кие к ведомству. Голодец осталась 
в правительстве в качестве вице-
премьера, но с изменением сферы 
кураторства — вместо здравоохра-
нения и образования она будет ку-
рировать культуру и спорт. Канди-
датуру Мединского поддерживает 

в том числе режиссер Никита Ми-
халков, который имеет авторитет 
в глазах Путина, говорили собе-
седники РБК. «Как идеолог в обла-
сти культуры Мединский устраи-
вает Кремль», — считает политолог 
Миронов.

Министр из-за историй во-
круг уголовного  дела в отношении 
худрука «Гоголь-центра» Кирил-
ла Серебренникова и отзыва про-
катного удостоверения у фильма 
«Смерть Сталина» считается оди-
озной фигурой, но только у пред-
ставителей немногочисленного 
либерального сообщества, отметил 
один из источников РБК. По ито-
гам 2017 года рынок кинопроката 
вырос почти на 11%, до 53,6 млрд 
руб. Сборы отечественных лент 
при этом впервые с 2010 года пре-
одолели отметку в 20% и составили 
24,3% от общего объема проката. 
А по итогам прошлого года Россия 
стала крупнейшим кинорынком 
Европы по количеству проданных 
билетов. 

При участии Юлии Старостиной, 
Анны Могилевской, 
Людмилы Подобедовой, 
Алины Фадеевой, 
Марии Истоминой, 
Полины Звездиной, 
Дмитрия Серкова, Маргариты 
Алехиной, Ирины Парфентьевой, 
Сергея Соболева, 
Елены Сухоруковой, 
Анны Балашовой, 
Максима Солопова, Валерия 
Романова, Софии Сарджвеладзе

Как выглядит новое правительство

 Сохранил свой пост
 Новичок в правительстве* 
  Был в прошлом составе правительства, 
но занимал другую должность/пришел из министерства

Премьер-министр 
Дмитрий Медведев 

Президент 
Владимир Путин

Первый 
вице-премьер
Антон Силуанов

 Министерство 
экономического 
развития 
Максим Орешкин

 Министерство 
финансов 
Антон Силуанов

Вице-премьер 
по вопросам 
образования, 
здравоохранения 
и соцполитики
Татьяна Голикова

 Министерство 
просвещения 
Ольга Васильева

 Министерство 
науки и высшего 
образования
Михаил Котюков 

 Министерство 
здравоохранения
Вероника 
Скворцова

 Министерство 
труда и соцзащиты 
Максим Топилин

Вице-премьер 
по вопросам 
культуры и спорта
Ольга Голодец

 Министерство 
культуры
Владимир 
Мединский 

 Министерство 
спорта
Павел Колобков

Вице-премьер 
по вопросам 
промышленности 
и энергетики
Дмитрий Козак

 Министерство 
природных 
ресурсов 
и экологии
Дмитрий Кобылкин

 Министерство 
промышленности 
и торговли
Денис Мантуров

 Министерство 
энергетики
Александр Новак

Вице-премьер 
по вопросам 
строительства
Виталий Мутко

 Министерство 
строительства 
и ЖКХ
Владимир Якушев

 Министерство 
по делам 
Северного Кавказа
Сергей Чеботарев

Вице-премьер 
по вопросам 
транспорта и связи
Максим Акимов

 Министерство 
цифрового 
развития
Константин 
Носков 

 Министерство 
транспорта
Евгений Дитрих

 Министерство 
внутренних дел
Юрий 
Колокольцев

 МЧС России
Евгений Зиничев

 Министерство 
иностранных дел 
Сергей Лавров 

 Министерство 
обороны 
Сергей Шойгу

 Министерство 
юстиции
Александр 
Коновалов 

Вице-премьер 
по вопросам 
сельского 
хозяйства
Алексей Гордеев

 Министерство 
сельского 
хозяйства
Дмитрий Патрушев                                                     

Вице-премьер 
по ОПК
Юрий Борисов

Полномочный 
представитель 
президента в ДФО
Юрий Трутнев

 Министерство 
по развитию 
Дальнего Востока
Александр Козлов

Заместитель 
председателя 
правительства — 
руководитель 
аппарата 
правительства
Константин 
Чуйченко

* Татьяна Голикова занимала пост министра здравоохранения и соцразвития в 2007– 2012 гг., после — председателя Счетной палаты, Алексей Гордеев занимал пост министра 
сельского хозяйства в 1999–2009 гг.

Источники: kremlin.ru, РБК

Часть федеральных 
министерств 
подчиняется 
президенту 
напрямую

Власть.
Безопасность
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Минобороны обеспечит радиоэлектронную защиту футбольных стадионов

Противодронный заслон
ИННА СИДОРКОВА

Минобороны сформировало к 
чемпионату мира по футболу 
специальные мобильные груп-
пы противодействия беспи-
лотникам. Они будут оснаще-
ны как проверенной техникой, 
так и  экспериментальными 
разработками.

 Проверены в боях

Защита российских стадионов от 
беспилотных летательных аппара-
тов (БПЛА) во время чемпионата 
мира по футболу будет осуществ-
ляться маневренными группами 
радиоэлектронной борьбы (РЭБ), 
выделенными Минобороны и 
оснащенными в том числе экспе-
риментальными техническими 
средствами. Об этом РБК рассказал 
источник в военном ведомстве и 

подтвердил источник в военно-
промышленном комплексе. По 
их данным, это сделано в соот-
ветствии с директивой Генераль-
ного штаба ВС РФ от 26 февраля, 
подписанной его начальником 
генералом армии Валерием Гера-
симовым.

Средства противодействия бес-
пилотникам (экспериментальная 
разработка «Силок», комплек-
сы «Свет-КУ», Р-330Р «Житель» и 
Р-934БМВ) будут распределены 
по всем 11 российским городам, 
где проходит ЧМ, объяснил собе-
седник РБК из Минобороны. «В 
частности, для Москвы выделе-
ны два комплекса «Силок» и два 
комплекса «Свет-КУ», Санкт-Пе-
тербургу — мобильная группа РЭБ 
(Р-300Р «Житель», Р-934БМВ) и два 
комплекса «Свет-КУ», то же самое 
выделено Екатеринбургу», — пояс-
нил источник.

По его словам, дополнитель-
ной закупки специальной техни-
ки к чемпионату мира не потре-
бовалось — Минобороны исполь-
зует комплексы, уже стоящие на 
вооружении.

В Минобороны от комментари-
ев отказались.

Реальная угроза

Описание и характеристики экс-
периментального устройства 
«Силок» в открытом доступе от-
сутствуют. Эксперт в области бес-
пилотных авиационных систем 
Центра новых технологий Денис 
Федутинов отмечает, что, скорее 
всего, оно появилось недавно. В 
последнее время на рынок активно 
выводятся различные средства в 
области борьбы с дронами, добав-
ляет он. «Активная работа в этом 
направлении объясняется широ-

ким распространением систем 
БПЛА, что, в свою очередь, несет 
определенные риски, как, в част-
ности, показал опыт Сирии», — по-
яснил эксперт.

Федутинов считает, что рос-
сийские разработчики в этом 
плане действуют в соответствии 
с имеющимся мировым трендом, 
предлагая потенциальным заказ-
чикам системы противодействия 
БЛА различного класса. Среди них, 
в частности, портативные систе-
мы, такие как «Ступор», «Заслон» и 
REX 1, а также более продвинутые 
комплексные решения, например, 
реализованные в рамках системы 
«Купол», подытожил Федутинов.

Вице-президент международ-
ной антитеррористической ассо-
циации «Альфа» подполковник 
ФСБ в запасе Алексей Филатов о 
примерах террористических атак 
гражданских объектов дронами 
вне зоны боевых действий не слы-
шал. «Но это не значит, что этого 
никогда не случится. БПЛА — это 
эффективный способ донести точ-
но до цели, посадить на пятачок 
2–3 кг тротила и подорвать его», — 
рассуждает Филатов.

Из арсенала ФСБ

ФСБ также выделит средства про-
тиводействия беспилотникам, до-
бавляет источник РБК в Минобо-
роны. По его словам, речь идет о 
60 переносных комплексах малой 
дальности «Арбалет». Они предна-
значены для пресечения проник-
новения в охраняемое простран-
ство объекта путем подавления 
каналов связи, управления и на-
вигации БПЛА с неподготовленных 
позиций участка охранения, как 
поясняется на сайте производя-
щего их ЗАО «НПЦ «Фирма «НЕЛК». 
Для использования устройства спе-
циальной подготовки не требуется.

Кроме того, у спецслужбы, по 
данным источника РБК, есть соб-
ственные новинки в этой обла-
сти — комплекс противодействия 
БПЛА «Орел-ЧМФ» и комплект ап-
паратуры противодействия беспи-
лотным летательным аппаратам 
малой дальности ПЗ1076. Опро-
шенные РБК эксперты затрудни-
лись пояснить функционал и ха-
рактеристики этих устройств, так 
как о них никогда не слышали.

РБК направил запрос в ФСБ с 
просьбой подтвердить эту инфор-
мацию. 

Б Е З О П А С Н О С Т Ь

С кем борются «Свет», «Житель» и «Синица»

Станция комплексного 
технического контроля 
«Свет-КУ» способна защи-
щать от перехвата инфор-
мацию, передаваемую по 
беспроводным каналам. 
Комплекс принят на во-
оружение в 2012 году. Он 
предназначен для поиска, 
обнаружения, анализа и 
пеленгования источников 
излучения радио, радио-
технических систем, функ-
ционирующих в диапазоне 
от 25 МГц до 18 тыс. МГц. 
Время развертывания ком-
плекса — 10 минут, аппара-
тура выдерживает работу 
при температуре от -30 до 
+40°C. Режим работы — 

круглосуточный, расчет — 
три человека. Разработчик 
и производитель ком-
плекса — петербургская 
компания «Специальный 
технологический центр».
Автоматизированная 
станция активных помех 
Р-330 «Житель»  выпуска-
ется воронежским ОАО 
«Научно-внедренческое 
предприятие «Протек» 
и предназначена для 
радиоэлектронного по-
давления базовых станций 
сотовой связи GSM-диа-
пазона, устройств GPS и 
спутниковой связи Insmart 
и Iridium, а также для ве-
дения радиоэлектронной 

разведки за различными 
источниками излучения 
в частотном диапазоне от 
0,1 до 2 ГГц с пеленговани-
ем азимутальных коорди-
нат на заранее загружен-
ной тактической карте с 
точностью до 2 градусов. 
Портал «Русская весна» 
отмечал в 2016 году, что 
беспилотник спецмони-
торинговой миссии ОБСЕ 
заметил на территории 
Донецкой народной рес-
публики «следы» присут-
ствия этих комплексов.
Станция Р-934Б «Си-
ница» предназначена 
для радиоподавления 
средств авиационной 

УКВ-радиосвязи, систем 
наведения тактической 
авиации, а также линий 
наземной фиксированной 
и подвижной радиосвязи, 
сотовых и транковых се-
тей, работающих как на 
фиксированных частотах, 
так и в режиме программ-
ной перестройки рабочей 
частоты и передачи корот-
ких телекодовых инфор-
мационных сообщений. 
Устройство разработано 
предприятием «Влади-
мирское КБ радиосвязи», 
входит в состав комплекса 
РЭБ «Борисоглебск-2» .

Атаки БПЛА 
на российские 
базы в Сирии

Первая атака беспилотников на рос-
сийский военный объект в Сирии 
прошла в ночь на 1 января 2018 года, 
сообщал ранее РБК. Авиабазу Хмей-
мим атаковали восемь дронов. В ре-
зультате погибли два человека, были 
повреждены четыре самолета и два 
вертолета, взорвался склад с бое-
припасами. Минобороны факт атаки 
подтвердило, но отрицало, что атака 
была с использованием дронов.
Другая атака БПЛА произошла в 
ночь на 6 января. Объектами удара 
стала не только база Хмеймим, но 
и пункт материально-технического 
обеспечения ВМФ в Тартусе. Об 
этом официально сообщило Мин-
обороны. При атаке использовались 
13 беспилотников. Семь из них были 
уничтожены ракетно-пушечными 
комплексами «Панцирь»; осталь-
ные российским специалистам из 
подразделений радиоэлектронной 
борьбы удалось взять под свой 
контроль, утверждали в военном 
ведомстве.

Власть.
Безопасность
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Мнение о последствиях конфликта США и Ирана

Что Владимир Путин и Ангела Меркель обсуждали в Сочи

Трамп подбросил тему 
для диалога
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Канцлер ФРГ впервые за год 
побывала в России. Действия 
США невольно сближают Мо-
скву и Берлин: страны едины 
в необходимости сохранить 
ядерное соглашение с Ираном 
и построить газопровод «Се-
верный поток-2».

Весенняя традиция

Первая в этом году встреча прези-
дента России и канцлера ФРГ со-
стоялась в сочинской резиденции 
Владимира Путина «Бочаров ру-
чей». Традиция встречаться в мае 
у лидеров сложилась давно — не-
сколько раз Ангела Меркель по-
сещала Москву, в прошлом году, 
2 мая, также побывала в Сочи.

В  дверях сочинской резиден-
ции Меркель столкнулась с  пре-
мьер-министром Дмитрием Мед-
ведевым. Премьер покидал рези-
денцию, после того как представил 
президенту состав нового прави-
тельства России. На формирование 
кабмина у Медведева ушло ровно 
десять дней (Госдума утверди-
ла Медведева в должности 8 мая). 
У Меркель этот процесс длился го-
раздо дольше: новое правитель-
ство в ФРГ, которое она возглавила 
в четвертый раз, было утверждено 
только в марте, хотя выборы про-
шли в сентябре. Из-за отсутствия 
стабильного правительства засто-
порились многие международные 
переговоры с участием Германии, 
в том числе по Украине.

В этот раз переговорам не пред-
шествовало формальное привет-
ствие под камеры, лидеры сразу 
начали работать. Переговоры про-
должались около полутора часов.

Вместе с Ираном

За год темы переговоров, как сле-
дует из заявлений лидеров, прак-
тически не изменились: двусто-
ронние отношения в  контексте 
санкций против России не толь-
ко европейских, но  и  постоян-
но расширяющихся американ-
ских; строительство газопровода 
«Северный поток-2»; ситуация 
на Украине и в Сирии. В этом году 
к темам для обсуждения добави-
лась еще одна: выход США из со-
глашения по ядерной программе 
Ирана и намерение вернуть санк-
ции против Тегерана, под которые 
могут попасть и европейские ком-
пании. Позиции Германии и Рос-
сии в  этом вопросе совпадают: 
Совместный всеобъемлющий план 
действий (СВПД) должен выпол-
няться другими его участниками 
(помимо США его подписали Иран, 
Россия, Китай, Великобритания, 
Франция, Германия).

Доминирующей темой пере-
говоров наверняка станет выход 

США из иранской сделки, показы-
вающий, что Вашингтон «отходит 
от  многосторонней сдержанной 
политики и заигрывает со своим 
могуществом», говорил РБК на-
кануне переговоров Райнхард 
Крумм, директор венского бюро 
Фонда Фридриха Эберта по  со-
трудничеству и миру в Европе.

«Сложилась специфическая си-
туация после выхода США [из ядер-
ной сделки с Ираном]», — призна-
ла на  пресс-конференции Мер-
кель. По ее словам, заключенное 
в 2015 году соглашение неидеаль-
ное, но «лучше чем ничего». Глав-
ное — убедить Иран в необходимо-
сти быть верным соглашению, ука-
зала канцлер.

До Москвы Меркель побывала 
в Болгарии, где на саммите Евро-
пейского союза с другими колле-
гами договорилась ввести специ-
альный режим, который позволит 
европейским компаниям не под-
чиняться санкционным требова-
ниям США. На саммите лидеры ре-
шили активизировать Блокирую-
щий статут 1996 года, который 
позволяет компаниям требовать 
от лиц, вводивших санкции, воз-
местить убытки. Кроме того, ста-
тут аннулирует действие в ЕС лю-
бых решений иностранных судов 
на основе этих санкций.

Путин обратил внимание на то, 
что этот закон похож на предло-

женный Госдумой закон о наказа-
нии за исполнение иностранных 
санкций на  территории России. 
«Обращу ваше внимание на  то, 
что в Европе такой закон есть. Сей-
час, и это прозвучало из Брюсселя, 
наши коллеги хотят задействовать 
этот закон для защиты от экстер-
риториальных санкций США», — 
напомнил Путин. Меркель под-
твердила, что закон может быть 
введен в действие и он предусма-
тривает выплату компенсаций по-
страдавшим компаниям, однако 
рекомендовала европейским ком-
паниям «не испытывать иллюзий, 
что они будут крупными».

Сомнения в отношении 
США

Выход США из соглашения по Ира-
ну, намерение повысить ввозные 
тарифы на  сталь и  алюминий 
и угроза введения санкций про-
тив участников строительства 
газопровода «Северный поток-2» 
заставили европейских политиков 
говорить о кризисе в отношениях 
Евросоюза и Вашингтона. Именно 
поэтому, как заявил источник в не-
мецком правительстве Bloomberg, 
Берлин начал искать сближения 
с Россией. Однако на пресс-кон-
ференции Меркель избегала жест-
ких формулировок. «У нас твердая 
трансатлантическая дружба, кото-

рая в истории выдерживала раз-
личные мнения и различные по-
зиции», — дипломатично ответила 
она на вопрос о том, как разлад 
в отношениях с США отражается 
на связях с Россией. Меркель напо-
мнила, что она и в самые сложные 
времена выступала за то, чтобы 
Совет Россия — НАТО сохранялся, 
как и диалог между Россией и ЕС. 
Совет Россия — НАТО возобновил 
работу после кризиса, связанного 
с присоединением Крыма к Рос-
сии, регулярные саммиты Рос-
сия — ЕС до сих пор заморожены.

Путин говорил о позиции США 
резче. Он напомнил, что Вашинг-
тон выступает против строитель-
ства газопровода «Северный по-
ток-2» и администрация Трампа  
демонстрирует редкое совпаде-
ние с позицией предыдущего пре-
зидента США Барака Обамы. У по-
зиции США два объяснения: жела-
ние поддержать Украину, сохранив 
транзит российского газа, и жела-
ние Трампа заработать на постав-
ках СПГ в Европу, считает Путин.

Правительство Германии так-
же поддерживает строительство 
газопровода, но  согласно с  Ва-
шингтоном в том, что транзит че-
рез Украину должен сохраниться. 
Об этом Меркель говорила с Пути-
ным. «Мы рассматриваем его (га-
зопровод. — РБК) как экономиче-
ский проект, но в нем есть другие 

Д И П Л О М А Т И Я

 Поручение 
по Украине

Тему кризиса на юго-востоке 
Украины Путин с Меркель тоже 
обсудили, но без прорывных 
решений. О проведении сам-
мита «нормандской четверки» 
(Украины, России, Германии 
и Франции), которая является 
гарантом выполнения мин-
ских договоренностей, лидеры 
на встрече не договорились. 
Меркель и Путин ограничились 
лишь поручениями своим МИДам 
еще раз обсудить вопрос о раз-
мещении миротворческой мис-
сии ООН в Донбассе.
В «нормандском формате» ли-
деры четырех стран не встре-
чались с октября 2016 года. 
Главы МИДов вчетвером 
не встречались также больше 
года — с февраля 2017 года. В от-
сутствие политического импуль-
са не исполняются и минские 
соглашения.
Именно Меркель, как ранее 
рассказывал Владимир Путин, 
предложила ему расширить 
мандат возможной миротворче-
ской миссии на Украине на всю 
территорию страны, в том числе 
на границу России с Украиной.

После годового перерыва канцлер ФРГ и президент России проговорили полтора часа
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Мнение о последствиях конфликта США и Ирана

За год темы переговоров, 

как следует из заявлений 

лидеров, практически 

не изменились: 

двусторонние 

отношения в контексте 

санкций против России 

не только европейских, 

но и постоянно 

расширяющихся 

американских; 

строительство 

газопровода «Северный 

поток-2»; ситуация 

на Украине и в Сирии

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Как мировая экономика 
отреагирует на срыв 
ядерной сделки

Экономические последствия 
нового конфликта США с Ира-
ном во многом зависят от пове-
дения стран-экспортеров: будут 
они расходовать дополнитель-
ные доходы от дорогой нефти 
или решат их сберечь.

Не  ставший неожиданным вы-
ход Дональда Трампа из  ядер-
ной сделки с  Ираном уже влияет 
на мировые рынки и будет иметь 
глобальные экономические по-
следствия. В отличие от торговых 
войн Трампа, где введение пошлин 
на импортную сталь создает риски 
для экономики самих США, в сфере 
нефти и газа Соединенные Штаты 
значительно снизили зависимость 
от внешних источников за счет раз-
вития сланцевой добычи. Поэтому 
санкции против Ирана  — менее 
рискованный шаг для  собствен-
ной экономики. Наоборот, можно 
вспомнить, что спад добычи нефти 
в Иране в 2011 году, после введения 
жестких западных санкций, помог 
создать условия для роста добычи 
в США. Какие еще последствия мож-
но ожидать от давления на Иран?

Разрыв ядерной сделки приведет 
к росту цены на нефть, во-первых, 
из-за  ожидаемого снижения экс-
порта и добычи нефти в Иране и, 
во-вторых, из-за дополнительного 
напряжения на Ближнем Востоке. 
Помимо сигнала о потенциальном 
военном конфликте введение санк-
ций со стороны США может приве-
сти к усилению радикалов в самом 
Иране, что угрожает либеральному 
(по местным меркам) режиму пре-
зидента Хасана Роухани.

Можно ожидать, что  цены 
на  нефть закрепятся на  высоком 
уровне. Во-первых, из-за действия 
ограничений на добычу со стороны 
ОПЕК+. В результате сокращения 
мировых коммерческих запасов 
нефти премия за геополитический 
риск вновь выросла. Во-вторых, 
сланцевая отрасль США вряд  ли 
сможет ответить на рост цен уве-
личением добычи. Сланцевые про-
изводители (прежде всего в Техасе) 
столкнулись с  недостатком рабо-
чей силы, оборудования и нефте-
проводных мощностей. В-третьих, 
соглашение ОПЕК+, скорее всего, 
будет продлено. Страны-экспорте-
ры рассчитывают на долгосрочное 
управление рынком.

При этом высокие цены на нефть 
почти наверняка приведут к замед-
лению реформ в крупных странах — 
экспортерах энергоресурсов. К при-
меру, планы саудовского принца 
Салмана по продаже 5% акций Saudi 
Aramco, скорее всего, откладывают-
ся. Улучшение ситуации с дохода-
ми королевства изменило баланс 
выгод и издержек от IPO и снизи-
ло необходимость его проведения. 
К тому же проведение IPO затруд-
нит реализацию стратегии по огра-
ничению добычи. Сейчас нет фор-
мального разделения между Saudi 

Aramco и правительством Саудов-
ской Аравии. После листинга реше-
ния по ограничению добычи станут 
проходить через совет директоров 
компании, где будут сидеть незави-
симые директора, представляющие 
интересы новых акционеров.

Конечно, в  перспективе трех-
пяти лет ограничительная по-
литика ОПЕК+ создает предпо-
сылки для  спада цен на  нефть. 
С  2000 года цены держались на 
уровне $100 за  баррель и  выше 
не более трех лет. Пока же дорогая 
нефть, очевидно, замедлит темпы 
роста экономики в странах — им-
портерах энергоносителей, но здесь 
картина очень разнородная. Если 
для экономики США эффект будет 
практически нейтральным, то Ев-
ропа потеряет и как импортер энер-
горесурсов, и как инвестор в Иран. 
Европейские компании традици-
онно работают на иранском рынке 

и стремительно вернулись в страну 
после снятия санкций в 2016 году.

С негативными последствиями 
может столкнуться и Индия. Кроме 
прямых расходов в связи с ростом 
стоимости энергоносителей, ско-
рее всего, вновь будет заморожен 
проект строительства газопровода 
из Ирана в Индию. Китай как круп-
нейший импортер энергоносите-
лей ($247 млрд в 2017 году) также 
будет вынужден платить больше. 
Но ущерб для него может быть не-
сколько сглаженным, так как китай-
цы, как и в 2011–2015 годах, скорее 
всего, продолжат покупать иран-
скую нефть, естественно, с хороши-
ми скидками. После решения Трам-
па министр иностранных дел Ирана 
первым делом отправился с визи-
том в Китай. Возможно, китайским 
властям придется еще  активнее 
продолжать стимулирующую по-
литику, чтобы поддерживать рост 

экономики. Эксперты не в первый 
раз говорят о том, что Китай исчер-
пал возможности текущей модели 
экономического роста, но пока эко-
номическим властям КНР удается 
поддерживать позитивную дина-
мику за счет стимулирования ин-
вестиций в инфраструктуру.

При  этом суммарный эффект 
для мировой экономики от выхо-
да США из иранской сделки может 
оказаться нейтральным или даже 
положительным. Во всяком случае, 
мы видели, что спад цен на нефть 
в 2014–2015 годах не привел к уско-
рению мировой экономики: рез-
кое сокращение экономической 
активности в странах-экспортерах 
не  было компенсировано ростом 
активности в  странах-импорте-
рах. В условиях высокого долгового 
бремени компании и потребители 
в развитых странах были склонны 
сберегать дополнительный доход 
от снижения цен на энергоресур-
сы. Показательно, что  ускорение 
экономического роста во  многих 
регионах мира одновременно на-
чалось в 2017 году, уже после заклю-
чения договора ОПЕК+ и преодоле-
ния спада цен на нефть.

Конечный эффект во  многом 
зависит от того, как поведут себя 
страны-нефтеэкспортеры: будут 
расходовать дополнительные до-
ходы или  сберегать. По  оценкам 
МВФ, цена нефти, балансирующая 
бюджеты стран ОПЕК, — в интерва-
ле $70–80 за баррель. И стоит ожи-
дать, что дополнительные доходы 
будут потрачены. В частности, рост 
госрасходов ожидается в  Саудов-
ской Аравии — основном партне-
ре России по ОПЕК+. МВФ в начале 
мая повысил оценки по расходам 
бюджета королевства на 26%: цена 
безубыточности бюджета выросла 
c $70 до $88 за баррель.

Для России рост цен на нефть ока-
жет позитивный эффект на доходы 
бюджета (в котором на 2018 год за-
ложено $40,8 за  баррель). И  если 
цены на нефть останутся высоки-
ми, стоит ожидать и  увеличения 
расходов. Тем более что новый май-
ский указ президента предполага-
ет рост инвестиций в инфраструк-
туру и здравоохранение. Но, с дру-
гой стороны, решение США по Ира-
ну угрожает российским интересам. 
Во-первых, экономические санк-
ции против Ирана поставят крест 
на ряде российско-иранских эконо-
мических инициатив, как в случае 
с тем же строительством газопрово-
да в Индию, в котором планировал 
участвовать «Газпром». Во-вторых, 
введение запрета на покупку иран-
ской нефти послужит невольным 
напоминанием инвесторам о том, 
что у США в запасе есть такой рычаг 
и в отношении России.

М Н Е Н И Е

Виктор Курилов,
старший эксперт 
Института энергетики 
и финансов

составляющие. Надо проработать 
гарантии для Украины», — указала 
канцлер. Путин заявил, что Россия 
готова сохранить транзит, если это 
будет экономически целесообраз-
но. Ранее о такой позиции говори-
ли и представители «Газпрома».

Строительством «Северного 
потока-2» занимается компания 
Nord Stream 2 AG. Планируется, 
что газопровод длиной 1,2 тыс. км 
пройдет по дну Балтийского моря 
до немецкого города Грайфсвальд.

Во время полуторачасовой бесе-
ды двум лидерам едва ли получит-
ся решить все горячие политиче-
ские вопросы, но сам факт встречи 
важен как демонстрация диалога, 
уверена экс-депутат Европарла-
мента от немецких «Зеленых» Ги-
зела Калленбах. «Меркель приехала 
в Сочи как своего рода посланник 
ЕС по многим вопросам. В част-
ности, по  выходу США из  иран-
ской сделки: единая позиция Ев-

ропы с поддержкой России станет 
еще более весомой», — заявила РБК 
Калленбах. Помимо предложений 
у Европы есть к России и требова-
ния, заключаются они в выполне-
нии своей части минских соглаше-
ний, говорит Калленбах. «При этом 
к  расширению экономических 
санкций ни у ЕС, ни у ФРГ стрем-
ления нет», — добавила она.

Обсуждение иранской ядерной 
сделки лидерами России и ФРГ спо-
собно в перспективе привести к ка-
чественному прорыву в двусторон-
них отношениях, уверен руководи-
тель московского филиала Фонда 
Ханнса Зайделя Ян Дрезель. «Если 
Меркель и Путин вдвоем найдут ре-
шение, приемлемое для Британии, 
Франции, Китая, а в конечном счете 
и для Ирана, это сыграет не только 
на престиж двух лидеров, но и со-
здаст базу, перезапустит мотор гер-
мано-российского сближения и со-
трудничества в других сферах», — 
уверен он. По мнению Дрезеля, Пу-
тин и Меркель встретились в очень 
удачное время: «России перед ЧМ-
2018 важно показать себя как стра-
ну, конструктивно работающую 
над решением реальных мировых 
проблем. Германия сейчас заинте-
ресована в  скорейшем разреше-
нии украинского кризиса, а также 
в единении стран — участниц иран-
ской сделки, ведь представить Теге-
рану варианты сохранения сделки 
нужно до конца июня». 

Как менялась добыча сырой нефти в Иране, 
Ливии и США, млн барр. в сутки

 США      Иран      Ливия

Источник: EIA
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Темпы роста мирового ВВП и цена на нефть 
Brent, % к предыдущему году
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Мнение о произвольном истолковании нормы закона

Четыре вопроса о новой формуле расчета имущественного налога

Поправки в пользу новостроек
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА, 
ИВАН ТКАЧЁВ

В Госдуму внесен законопро-
ект, корректирующий расчет 
налога на недвижимость 
граждан. РБК разбирался, как 
именно изменится налого-
вое бремя для собственников 
жилья.

1 марта президент Владимир Пу-
тин в послании Федеральному со-
бранию поручил усовершенство-
вать расчет налога на жилье так, 
чтобы граждане платили «спра-
ведливый и посильный» налог по 
кадастровой стоимости. 15 мая де-
путаты Госдумы во главе с предсе-
дателем палаты Вячеславом Воло-
диным, исполняя поручение пре-
зидента, внесли законопроект, 
ограничивающий рост налоговых 
платежей для собственников квар-
тир и домов. В разработке проек-
та участвовал и Минфин, сообщил 
РБК представитель ведомства.

1.
Как проходила кадастровая 
реформа?  
Начиная с 2015 года уже 64 ре-
гиона перешли к налогообложе-
нию жилой недвижимости исхо-
дя из кадастровой стоимости, до 
2020 года к ним присоединятся 
остальные регионы. Для каждого 
из них, независимо от года, с кото-
рого началось исчисление налога 
по кадастровой стоимости, преду-
смотрен переходный период — че-
тыре года, в течение которых сум-
ма налога определяется не только 
«новой» кадастровой стоимостью 
объекта, но и «старой» инвентари-
зационной.

Инвентаризационную стои-
мость жилья до 2013 года рассчи-
тывали бюро технической инвен-
таризации (БТИ), и зависела она от 
площади объекта, года постройки, 
коммунальных удобств, физиче-
ского износа. Эта стоимость была 
далека от рыночной: например, в 
старых домах в центре Москвы для 
дорогих квартир налог мог состав-
лять несколько сотен рублей. Када-
стровая стоимость более прибли-
жена к рыночной.

Чтобы сделать повышение на-
лога не таким резким, в форму-
лу расчета налога на переходный 
период (приведена в ст. 408 Нало-
гового кодекса) был включен спе-
циальный коэффициент, который 
возрастает с 0,2 в первый год до 
0,4 во второй год, 0,6 — в третий 
и 0,8 — в четвертый. На пятый год 
налог на жилье уже будет опреде-
ляться только кадастровой стои-
мостью (с учетом льгот) и ставкой 
налога. Но и этого оказалось не-
достаточно, чтобы сгладить рост 
налоговых платежей граждан. «В 
реальности оказалось, что када-
стровая стоимость, которая вроде 
бы должна соответствовать рыноч-
ной, часто значительно ее превы-
шает. Но так не договаривались, и 
люди этого от нас никак не ожида-
ли», — говорил Путин 1 марта.

Поскольку в 28 регионах ис-
числение налога по кадастровой 
стоимости ведется с 2015 года, ко-
эффициент там возрос до 0,6, и не-
соответствие налоговых платежей 
рыночной стоимости квартир ста-
новится ощутимым.

2.
Что предлагают депутаты?
В депутатском законопроекте пред-
ложено сократить переходный пе-
риод до трех лет, остановив пони-
жающий коэффициент на уровне 
0,6. Одновременно вводится но-
вый коэффициент, ограничиваю-
щий рост суммы налога не более 
чем на 10% к налоговому платежу 
предыдущего года.

Причем это ограничение будет 
применяться уже при расчете на-
лога за 2017 год (подлежит уплате 
до 1 декабря 2018 года) в тех самых 
28 регионах. Помимо Москвы это, 
например, Башкирия, Татарстан, 
Удмуртия, Ханты-Мансийский ав-
тономный округ, Московская об-
ласть, Ярославская область, Новоси-
бирская область. В регионах, кото-
рые пока не перешли на кадастро-
вую стоимость, налог исчисляется 
по последней доступной инвента-
ризационной стоимости, ежегодно 
индексируемой на коэффициент 
Минэкономразвития (за 2017 год 
он составил 1,425). Рассмотрение 
законопроекта начнется уже в ве-
сеннюю сессию, которая продлится 
до конца июля. Но первое чтение в 
Думе, судя по всему, пройдет лишь 
через месяц — подача отзывов и за-
мечаний к предложенным измене-
ниям предусмотрена до 14 июня.

3.
Как изменятся 
суммы налога?
Как изменится налоговое бремя 
для собственников жилья в ре-
зультате поправок, можно проил-
люстрировать на примере типовой 
московской квартиры. За двухком-
натную квартиру площадью 60 кв. 
м кадастровой стоимостью 12 млн 
руб. и инвентаризационной стои-
мостью 1 млн руб. по состоянию 
на 2013 год (последний год, ко-
гда определялся этот показатель) 
в 2018 году предстоит, согласно 
действующей формуле, заплатить 
налог в сумме 9600 руб.

Согласно предложенным по-
правкам, платеж станет меньше, 
но незначительно. По новой фор-
муле налог не может превышать 
прошлогодний (8400 руб.) более 
чем на 10%: таким образом, сум-
ма налога к уплате в 2018 году со-
ставит 9240 руб., а экономия для 
налогоплательщика по сравне-
нию с действующими условиями 
составит 360 руб. В последующие 
два года уменьшение налогового 
платежа для владельца такой квар-
тиры станет чуть более заметным 
(636–820 руб.). Чем больше разни-
ца между кадастровой и инвента-
ризационной стоимостью кварти-
ры, тем больше становится выгода 
для владельца жилья.

Гораздо выгоднее предложен-
ные поправки для собственников 
жилья в новостройках — в домах, 
построенных после 2013 года. У 
этих квартир уже не было инвен-
таризационной стоимости и сум-
мы налога к уплате по кадастро-

вой стоимости с самого начала 
были меньше. А с учетом нового 
коэффициента, ограничивающе-
го рост платежа, для таких квар-
тир налогообложение сократится 
на 2–5 тыс. руб. ежегодно.

Для квартиры в московской но-
востройке кадастровой стоимо-
стью 20 млн руб. и площадью 90 кв. 
м платеж в 2018 году с учетом по-
правок будет на 3,7 тыс. руб. мень-
ше, чем был бы при текущем за-
конодательстве, а в 2020 году эко-
номия возрастет до 10,9 тыс. руб.

«В итоге выигрывают ново-
стройки и квартиры с низкой оста-
точной инвентарной стоимостью. 
Для квартир, построенных по-
сле 2000 года до 2013 года, выго-
ды будет немного», — резюмиру-
ет зампредседателя комитета ТПП 
по предпринимательству в сфере 
экономики недвижимости Юрий 
Богатырев.

Кроме того, ограничение в 10% 
роста платежа застрахует граждан 
от увеличения налоговых обяза-
тельств в результате повышения 
регионами ставок налога и/или 
резкой переоценки кадастровой 
стоимости (по закону ее могут про-
водить раз в два года в городах фе-
дерального значения и раз в три—
пять лет в других регионах). «Мы 
устанавливаем это ограничение, 
чтобы исключить возможность 

И Н И Ц И А Т И В А

Предложенные поправки станут наиболее выгодными для собственников жилья в новостройках — 
с учетом нового коэффициента налогообложение сократится на 2–5 тыс. руб. ежегодно

9,6
10,8
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7,20

9,60

12,00

6,395,815,28

11,18
10,16

9,24

0,36 0,636 0,82
1,92

3,79
5,61

Расчет налога на квартиру в Москве 
по кадастровой стоимости, тыс. руб.

Квартира с теми 
же параметрами 
в новостройке*

Квартира в доме, 
построенном до 2013 г.

Площадь, кв. м 60
Кадастровая стоимость, млн руб. 12
Кадастровая стоимость после вычета 20 кв. м, млн руб.  8
Инвентаризационная стоимость на 2014 год, млн руб. 1
Применяемая ставка налога, % 0,15

2017 г. 2018 г. 2019 г. 2017 г. 2018 г. 2019 г.

по действующим 
условиям

согласно 
поправкам

уменьшение 
налогового 

платежа

Примечание: при расчетах не учитывается возможное изменение кадастровой 
стоимости объекта и изменение налоговых ставок
* Инвентаризационная стоимость не присваивалась: инвентаризационной 
стоимости нет у квартир в домах, построенных с 2013 года, так как с 1 января 2013 
года органы БТИ не ведут учет недвижимости.

Источники: законопроект №466070-7, Налоговый кодекс РФ, ФНС, расчеты РБК
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Мнение о произвольном истолковании нормы закона

Как наказание 
за соблюдение санкций 
обернется произволом

Несмотря на заверения де-
путатов, формулу «действия, 
способствующие введению 
санкций», легко использовать 
расширительно. Особенно 
против журналистов, адвока-
тов и правозащитников.

Принятые Госдумой в первом чте-
нии поправки в Уголовный ко-
декс, устанавливающие наказа-
ние за  «действия, способствую-
щие введению санкций против 
России», вызывают очень мно-
го вопросов. Бесспорно, санкции 
наносят ущерб и экономике стра-
ны в целом, и отдельным субъек-
там, персонально попавшим под 
их действие. Они введены всерьез 
и надолго, и существует нерадост-
ная перспектива их расширения.

На этом фоне желание законо-
дателей сделать хоть что-то вполне 
понятно. Но тот путь, на который 
встала Дума, ни к чему хороше-
му привести не может в принци-
пе. Нормальная задача уголовного 
закона — это охрана неких обще-
ственных отношений от преступ-
ных посягательств на них и про-
филактическое предупреждение 
преступлений. Так сказано в ст. 2 
УК РФ. Получается, что в данном 
случае законодатель рассуждал 
примерно так: принимаемый за-
кон затруднит введение новых 
санкций, так как будет пресече-
на противоправная деятельность 
лиц, способствующих их введе-
нию. А все остальные потенциаль-
ные правонарушители воздержат-
ся от преступной деятельности под 
страхом уголовного наказания.

По моему мнению, эта логика 
ошибочна.

Соучастие 
без преступления

Введение санкций — это полити-
ческий акт государства. И если мы 
хотим кого-то наказывать за дей-
ствия по введению санкций, то 
фамилии и адреса известны: Пен-
сильвания-авеню в Вашингтоне 
и ряд аналогичных адресов в Ев-
ропе. Но предлагается криминали-
зировать содействие в совершении 
действия, не признавая преступле-
нием само действие. Криминали-
зация соучастия в принципе воз-
можна, но только при признании 
введения самих санкций преступ-
лением.

Почти невероятной является 
ситуация, при которой сами «ре-
комендации» каких-то субъектов 
или «передача сведений» будут яв-
ляться реальной причиной санк-
ций. В таком случае речь бы шла 
о прямой причинно-следственной 
связи: действия обвиняемого — 
преступный результат. Если это 
теоретически допустить, то состав 
преступления должен быть такой: 
гражданин пишет письмо в Госде-
партамент или сразу в Белый дом, 

а ему в ответ — пожалуйста, ваше 
заявление рассмотрено, санкции 
введены. Тут на пороге возника-
ет спецназ ФСБ, прямая вина пре-
ступника во введении санкций 
установлена. Занавес.

Видимо, понимая, что такая 
ситуация относится к сфере не-
научной фантастики, инициато-
ры законопроекта использова-
ли размытый термин «действия, 
способствующие введению». Для 
понимания его юридического 
значения необходимо учитывать 
ст. 32 УК РФ, которая содержит от-
ветственность за соучастие в со-
вершении преступления: «Соуча-
стием в преступлении признается 
умышленное совместное участие 
двух или более лиц в совершении 
умышленного преступления». Тут 
мы опять упираемся в юридиче-
ский тупик, выйти из которого 
можно, только назвав преступле-
нием само введение санкций. Ка-
чественный признак любого со-
участия предполагает совмест-
ность действий преступников, 
то есть направленность действий 
на общий преступный результат, 
взаимообусловленность и взаимо-
дополняемость действий соучаст-
ников.

Роли соучастников могут быть 
неравнозначны, но действия каж-
дого необходимы и существенны.

Представляется, что наиболее 
близкими к рассматриваемому 
случаю являются понятия соуча-
стия в форме подстрекательства 
или интеллектуального пособни-
чества (соответственно ч. 4 и 5 ст. 
33 УК РФ). Подстрекатель должен 
склонить другое лицо к соверше-
нию преступления путем угово-
ров, подкупа, угроз. В рассматри-
ваемом случае с натяжкой мож-
но предположить возможность 
только неких уговоров при широ-
ком толковании данного термина. 
А вот понятие интеллектуального 
пособничества прямо соотносится 
с рассматриваемым законопроек-
том. Такое пособничество предпо-
лагает предоставление определен-
ному адресату советов и информа-
ции, существенно облегчающих 
совершение преступления.

Кто может пострадать

Известный юрист, глава Совета по 
правам человека Михаил Федотов 
высказал мнение, что под уда-
ром может оказаться любой чело-
век. С этим сложно не согласиться. 
Но можно выделить группы риска, 
которые могут пострадать с наи-
большей вероятностью.

Журналисты профессионально 
работают с информацией, стейк-
холдерами которой являются 
в том числе иностранные прави-
тельства. Можно даже представить 
ситуацию, когда журналист в силу 
масштаба и степени вскрытых им 
нарушений потребует привлечь 

к ответственности определенных 
лиц, а не получив должной оцен-
ки опубликованной информации 
со  стороны госорганов, начнет 
взывать к справедливости, на-
пример пожелает, чтобы дети кор-
рупционеров не могли беспрепят-
ственно тратить добытые деньги 
в Майами и Лондоне. И что, здесь 
должна наступить уголовная от-
ветственность? Ведь в правед-
ном гневе автор публикации же-
лал определенным лицам попасть 
в черные списки!

Вторая категория мне еще бли-
же — это юристы и адвокаты.

Как и журналистам, нам часто 
приходится анализировать боль-
шие объемы информации и кон-
статировать системные наруше-
ния прав и свобод человека, грубое 
нарушение прав собственности. 
Приходится подавать различные 
жалобы, публично сообщать о на-
рушениях и несправедливости.

Лично в моей практике была 
ситуация, когда, исчерпав все воз-
можности в России, иностранные 
клиенты попросили подготовить 
обращение на имя их правитель-
ства с рассказом о происходящем 
и указанием виновных в беззако-
нии. Времена были более спокой-
ные, и вопросы в итоге решились 
на межправительственном уровне.

В современной ситуации по-
добное обращение в правитель-
ство страны (к тому же состоящей 
в недружественном военном бло-
ке) может привести не к перегово-
рам, а к санкционным ограниче-
ниям и, как следствие, к уголовной 
ответственности по новому зако-
нопроекту.

Сомнительные 
объяснения

Беспокойство в обществе заставило 
авторов законопроекта объяснять, 
как они представляют себе его дей-
ствие. Так, депутат Андрей Исаев за-
явил, что, даже если какие-то пуб-
ликации привели к последствиям, 
«но не было умысла, состав преступ-
ления не образуется».

Думаю, что подобные объясне-
ния только подтверждают: появле-
ние такой нормы в уголовном за-
коне может привести к негатив-
ным последствиям.

Во-первых, мнение авторов 
любого законопроекта не дает га-
рантий, что именно так он в даль-

нейшем будет применяться пра-
воохранительными органами 
и  судами. Важной гарантией от 
произвольного истолкования нор-
мы закона является ее качество, 
закрывающее возможности для 
произвола. Как я уже отметил, рас-
сматриваемая норма изначально 
содержит возможности для очень 
различного истолкования.

Во-вторых, защитой от невер-
ного применения закона должно 
быть состояние правоохранитель-
ной и судебной систем, нацелен-
ных не на репрессии, а именно 
на защиту прав и свобод. Но даже 
президент России не раз офици-
ально признавал наличие серьез-
ных проблем в этой сфере. В си-
туации, когда суды отправляют 
под арест предпринимателей, иг-
норируя прямой запрет ст. 108 УПК 
РФ (о заключении под стражу), да-
вать им в распоряжение подобный 
закон просто нельзя.

В-третьих, указание на то, что 
ответственность будет наступать 
за прямой умысел, вовсе не озна-
чает, что отвечать будут только 
лица, сами признающие, что они 
хотели введения санкций и дела-
ли для этого все возможное. Я уже 
представляю себе обвинительное 
заключение, в котором безвестный 
следователь напишет, что соответ-
ствующий журналист или право-
защитник, занимаясь своей рабо-
той профессионально, «в силу это-
го понимали» значение своих дей-
ствий и, сообщая об определенных 
фактах, стремились к введению 
специальных ограничений ино-
странными государствами, созда-
вая для этого фактическую основу.

Похоже, что законопроект по-
строен по известному каждому 
русскому человеку принципу: бей 
своих, чтобы чужие боялись. Дру-
гой практической пользы в нем не 
усматривается. Вероятность, что 
его принятие помешает новым 
санкциям, близка к нулю. А  вот 
для внутрироссийских целей по-
добная норма может очень при-
годиться, и уверен, что отнюдь не 
для охраны прав и свобод граждан, 
на защиту которых должен быть 
направлен любой закон. Иначе он 
просто не нужен.

«Похоже, что законопроект построен 

по известному каждому русскому 

человеку принципу: бей своих, 

чтобы чужие боялись»

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Алексей 
Мельников,
адвокат Московской 
городской коллегии 
адвокатов

Сколько 
потеряет 
бюджет

Новый порядок исчисления налога 
может привести к выпадению до-
ходов регионов. По данным Феде-
ральной налоговой службы (ФНС), 
региональные бюджеты только 
в 2018 году могут недополучить 
около 6 млрд руб., говорится в по-
яснительной записке к поправкам. 
Это относительно небольшая 
сумма, для сравнения: в 2016 году 
(последние имеющиеся данные) 
в консолидированные бюджеты 
регионов поступило 322 млрд руб. 
имущественных налогов с физлиц 
(правда, сюда входит налог не 
только на жилье, но и на автомо-
били и землю).
Как сообщили РБК в Минфине, 
такая оценка была получена на ос-
нове налоговой отчетности, а во-
прос бюджетной обеспеченности 
субъектов будет решаться в рам-
ках бюджетного процесса.

существенного увеличения ре-
гионом налога за счет повышения 
налоговой ставки или кадастровой 
стоимости», — сказал спикер Думы 
Володин.

4.
Что еще хотят изменить?
Из-за резкого увеличения налого-
вой базы участились случаи оспа-
ривания собственниками када-
стровой стоимости имущества. 
Но сейчас даже тем, кому это уда-
ется, сумму налога за прошлый 
период все равно не пересчиты-
вают, рассказал директор налого-
вого департамента PwC в России 
Дмитрий Дегтярев. «Это коллизия 
текущего законодательства, кото-
рое предусматривает пересчет на-
лога только за тот год, в котором 
было подано заявление на оспари-
вание», — объяснил он. Поправки 
устраняют эту проблему, позволяя 
распространить оспоренную када-
стровую стоимость на уже прошед-
шие налоговые периоды.

Кроме того, запрещается пере-
расчет имущественных налогов 
для физических лиц «задним чис-
лом» в б óльшую сторону. 

Поправки также дают возмож-
ность изменять налоговую базу 
в  течение налогового периода. 
Это означает, что если площадь 
частного дома меняется в сере-
дине года, то за полгода налог бу-
дет рассчитан на основании одной 
площади дома, а за вторую поло-
вину года — по другой, пояснил 
Дегтярев. 

С принятием законопроекта 
рост налоговой нагрузки на на-
логоплательщиков сократится по 
сравнению с тем, который был за-
планирован при проведении када-
стровой реформы,  отметила стар-
ший юрисконсульт департамен-
та налогового консалтинга «ФБК 
Право» Екатерина Голубева. «Кро-
ме того, для физических лиц га-
рантируется стабильность размера 
налога, поскольку в течение нало-
гового периода его размер не мо-
жет увеличиваться, а может только 
уменьшаться», — добавила она.  
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Б И З Н Е С ЭКСПОРТ

Sberbank CIB проанализировал доходность трубопроводных проектов «Газпрома»

Прибыльный всем подряд
 Представитель Аркадия Ротен-

берга, совладельца «Стройгазмон-
тажа», сообщила РБК, что эта ком-
пания не является бенефициаром 
инвестпрограммы «Газпрома», так 
как построенный газопровод «Сила 
Сибири» останется в собственно-
сти «Газпрома» и именно он полу-
чит конечную выгоду от реализа-
ции инвестпроекта. «СГМ участвует 
в этом проекте в качестве генераль-
ного подрядчика и на платной ос-
нове выполняет строительно-мон-
тажные работы в рамках заключен-
ных договоров», — добавила она. 
Представитель «Стройтранснеф-
тегаза» не ответил на запрос РБК. 
Представитель «Газпрома» отка-
зался от комментариев.

«Сила Сибири» 
вместо «Алтая»

Рассуждая о конкретных проектах, 
аналитики Sberbank CIB пишут, в 
частности, о высокой стоимости 
строительства «Силы Сибири» на 
фоне рассматривавшейся ранее 
альтернативы  — проекта «Ал-
тай» — и сомневаются в выгоде 
контракта на поставку 38 млрд 
куб. м газа ежегодно, который «Газ-
пром» заключил с китайской CNPC 
в мае 2014 года, при средней цене 
нефти на уровне $65 за баррель.

«Сила Сибири» была выбрана, 
несмотря на то что «Алтай» был 
намного дешевле: $55,4 млрд про-
тив $10 млрд, замечают эксперты 
Sberbank CIB. Аналитики Sberbank 
CIB утверждают, что китайцы 
были готовы подписать контракт 
по «Алтаю» еще в 2010 году. Про-

тяженность «Алтая» была бы сопо-
ставима с «Силой Сибири» — около 
3 тыс. км, но газ поступал бы с дей-
ствующих месторождений Надым 
Пур-Тазовской провинции и про-
ходил бы очистку на существую-
щих заводах «Газпрома» — не нуж-
но было бы строить новые мощно-
сти, аргументируют авторы отчета.

Выбор «Силы Сибири», по их 
мнению, мог быть обусловлен вы-
годой основных подрядчиков «Газ-
прома», которые разделили «почти 
поровну» основные контракты по 
этому проекту, — «Стройтранснеф-
тегаз» и «Стройгазмонтаж». «Чем 
больше проект, тем выгоднее кон-
тракты, — говорится в отчете. — 
Увы, ни одна из этих компаний не 
торгуется на бирже, поэтому в них 
нельзя инвестировать».

Поставка газа по «Силе Сиби-
ри» предполагает разработку Ча-
яндинского и Ковыктинского ме-
сторождений за $20 млрд. Строи-
тельство Амурского ГПЗ, на кото-
ром будет перерабатываться газ 
перед отправкой в Китай, обойдет-
ся еще в сумму от $14 млрд (послед-
няя оценка «Газпрома») до почти 
$20 млрд (оценка министра энер-
гетики Александра Новака), указы-
вается в отчете. На Амурском ГПЗ 
заработает связанная с «Сибуром» 
«НИПИГазпереработка», которая 
получила контракт на 790,6 млрд 
руб. Среди акционеров «Сибура» — 
Тимченко, которому также при-
надлежит доля в «Стройтранснеф-
тегазе», напомнили авторы отчета.

Кроме того, привязка газового 
контракта с Китаем к нефтяным 
ценам негативно влияет на рен-
табельность, считают эксперты 

Sberbank CIB. При ценах на нефть 
в $110 за баррель контракт на 38 
млрд куб. м газа в год оценивал-
ся в $400 млрд. Соответственно, 
«Газпром» будет продавать газ по 
10–11% от цены нефти, подсчита-
ли Фэк и Котельникова. Значит, при 
нефти по $60 за баррель газ будет 
стоить $6–6,6 за 1 млн британских 
термальных единиц (MBTU). «Даже 
при средней цене нефти $65 за бар-
рель чистая приведенная стои-
мость (NPV, показывает ожидае-
мый доход от инвестиций. — РБК) 
этого проекта будет отрицательной 
и составит около $11 млрд», — кон-
статировали авторы отчета.

Проект «Силы Сибири» с боль-
шой вероятностью имеет норму 
доходности ниже, чем стоимость 
капитала «Газпрома» (стоимость 
привлечения средств для компа-
нии), а значит, он оказывает нега-
тивное влияние на акционерную 
стоимость компании, согласен ве-
дущий нефтегазовый аналитик 
Wood & Co Ильдар Давлетшин.

Но в «Газпроме» ранее говорили 
о «несомненной» рентабельности 
«Силы Сибири».  «У нас рентабель-
ность газопровода не вызывает ни-
каких сомнений. Формула цены, ко-
торая прописана в контракте с Ки-
таем, позволяет нам при нынешних 
ценах на углеводород чувствовать 
себя абсолютно уверенными», — 
заявил предправления «Газпрома» 
Алексей Миллер в интервью «Рос-
сия 1» в феврале 2018 года.

Для выбора «Силы Сибири» 
вместо «Алтая» были объективные 
причины, спорит с коллегами ана-
литик «Уралсиб Кэпитал» Алексей 
Кокин: на западе Китая, куда при-

ходил бы «Алтай», спрос на газ зна-
чительно меньше из-за поставок 
из среднеазиатских стран, чем на 
востоке (по «Силе Сибири» газ бу-
дет поставляться на восток Китая). 
При нынешних ценах на нефть и 
газ (17 мая нефть Brent превысила 
$80 за баррель) может быть обес-
печен минимально приемлемый 
возврат на инвестиции проекта 
«Сила Сибири», но все будет зави-
сеть от его окончательной стоимо-
сти, заключил он.

Совладелец одной из компа-
ний  — подрядчиков «Газпрома» 
утверждает, что от строительства 
проекта «Алтай» пока отказались 
«не из-за прихоти подрядчиков, 
а поскольку китайцам было невы-
годно покупать газ в конечной точ-
ке проекта: они предпочли купить 
этот газ в Туркмении дешевле». 
«С  учетом политики «Газпрома» 
многие крупные подрядчики на 
отдельных участках строительства 
газопроводов вообще оказываются 
в убытке, — констатировал другой 
источник в компании — подрядчи-
ке «Газпрома». — Эпоха высоких за-
работков на проектах «Газпрома» 
давно ушла в прошлое».

Низкорентабельные 
потоки

Строительство газопроводов в Ев-
ропу в обход Украины — «Турецкого 
потока» и «Северного потока-2» — 
также выгодно в первую очередь 
для подрядчиков из-за больших за-
трат на наземную инфраструктуру 
в России, хотя трубопроводы и счи-
таются морскими, говорится в от-
чете Фэка и Котельниковой. В част-

ности, труба в Турцию предполага-
ет значительное расширение газо-
проводной системы «Газпрома» на 
юге. Общая стоимость проекта, по 
прогнозу Sberbank CIB, превысит 
$20 млрд, пока проинвестирова-
но $3,5 млрд — больше половины 
было потрачено в России. Зампред 
правления компании Андрей Круг-
лов в феврале 2018 года оценивал 
стоимость проекта в €7 млрд.

«Северный поток-2», по 
оценке Sberbank CIB, обойдет-
ся в $17  млрд — эта сумма также 
включает наземные подходы к га-
зопроводу («Газпром» оценивал 
стоимость проекта в €9,5 млрд). 
Контракт на строительство одно-
го из таких подходов стоимостью 
74,6 млрд руб. без конкурса недав-
но получил «Стройтранснефтегаз», 
напоминают аналитики.

Хотя оба проекта не предпола-
гают выход на новые рынки («Газ-
пром» уже поставляет газ в Европу 
через Украину и другие маршру-
ты), их основное финансовое пре-
имущество, по версии «Газпро-
ма», — экономия на транзите че-
рез Украину после 2019 года, когда 
закончится контракт, напоминают 
эксперты. По их подсчетам, в слу-
чае с «Северным потоком-2» речь 
идет о $800 млн, с «Турецким по-
током» — о $500 млн в год. 

При сохранении экспорта газа 
через Украину дополнительные за-
траты для «Газпрома» на транспор-
тировку 30 млрд куб. м составили 
бы $25–42 млрд в течение 25 лет, 
говорил Миллер в июне 2016 года: 
транзит газа через территорию 
Украины обходится на 20% доро-
же, чем через «Северный поток-2».

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Экспортные трубопроводы «Газпрома» 

* Без учета «Газпром нефти». ** Если чистая приведенная стоимость отрицательная, инвестиции не перекрывают капиталовложения и не обеспечивают желаемую доходность.
Источник: Sberbank CIB Investment Research

$55,4 
млрд — стоимость проекта «Сила Сибири»,  
$21 млрд — «Турецкого потока»,  
$17 млрд — «Северного потока-2»

2962 км 
— планируемая протяженность «Силы Сибири» 
(целевая пропускная способность в год — 38 млрд 
куб. м), 1137 км — «Турецкого потока» (32 млрд куб. м), 
1200 км — «Северного потока-2» (55 млрд куб. м)

16 
лет с момента  
запуска проекта 
потребуется  
«Силе Сибири», 
чтобы выйти 
на безубыточность, 
47 лет — «Турецкому 
потоку», 20 лет — 
«Северному потоку-2»

34% 
от общего объема 
инвестиций «Газпрома»* 
в 2018–2022 годах 
придется на проект «Сила 
Сибири», 

14% — 

совокупно на «Северный 
поток-2» и «Турецкий 
поток»

Минус $10,8 млрд 
составит чистая приведенная стоимость «Силы Сибири» при цене нефти $65 за 
баррель**, минус $12,8 млрд — «Турецкого потока», минус $6 млрд — «Северного 
потока-2»
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Но реализация обоих проек-

тов не позволит полностью отка-
заться от транзита через Украину, 
считают эксперты Sberbank CIB: 
«Это произойдет, только если экс-
порт «Газпрома» в Европу снизит-
ся примерно на 20% по сравнению 
с уровнем прошлого года (или по-
чти на 40 млрд куб. м). По их оцен-
кам, «Турецкий поток» «не выйдет 
на уровень безубыточности на 
протяжении почти 50 лет даже без 
учета инфляции», его отрицатель-
ный NPV составит $13 млрд. А «Се-
верный поток-2» при использова-
нии мощностей на 60% «не оку-
пится в течение 20 лет».

Если «Северный поток-2» будет 
использоваться только как замена 
украинского транзита без привле-
чения новых контрактов в Европе, 
то, безусловно, он будет убыточ-
ным, говорит Давлетшин. Но если 
«Газпрому» удастся привлечь но-
вые контракты, особенно на фоне 
благоприятной конъюнктуры на 
рынке газа, то можно говорить о 
норме доходности 7–8%, которая 
также не является достаточно при-
влекательной для инвесторов, за-
ключает он. «Северный поток-2» 
не позволит значительно нара-
стить выручку, отмечает Алексей 
Кокин. Но не стоит рассматривать 
проект только с этой точки зрения: 
труба является замещающей из-за 
политических причин и вопросов 

стабильности поставок: украин-
ская газопроводная система исто-
рически является недоинвестиро-
ванной, отметил он.

20–50 лет — это хороший срок 
окупаемости для инфраструк-
турного проекта, утверждает со-
владелец одной из компаний — 
подрядчиков «Газпрома». А по-
мимо финансовых преимуществ 
у газопроводов в обход Украины 
есть техническая и геополитиче-
ская выгода, добавляет собесед-
ник в одном из крупнейших строи-
тельных подрядчиков «Газпрома»: 
поставщик газа не зависит от дик-
тата цен транзитера и страхуется 
от рисков проблем со сбоем ГТС 
Украины, которая давно не модер-
низировалась.

Трубы вместо 
дивидендов

Аналитики Sberbank CIB не пер-
вые, кто обратил внимание на 
стоимость масштабных строек 
«Газпрома». «Возникает такое впе-
чатление, что компания почему-то 
работает не на акционеров, не на 
потребителей, не на государство, 
а фактически на подрядчиков, ко-
торые строят различные объекты 
для них», — жаловался президенту 
Владимиру Путину на «Газпром» 
директор Prosperity Capital (мино-
ритарный акционер «Газпрома») 

Александр Бранис на форуме «ВТБ 
Капитала» в октябре 2016 года. То-
гда Путин признал, что это «очень 
серьезный вопрос», и пообещал до 
конца года встретиться с предста-
вителями крупнейших компаний 
с госучастием и после этого дать 
«оценки эффективности деятель-
ности той или иной компании».

Ассоциация профессиональных 
инвесторов в прошлом году обра-
щалась в правительство  с предло-

жением увеличить размер диви-
дендов «Газпрома», рассказал ее 
исполнительный директор Алек-
сандр Шевчук. «При низкой оку-
паемости проектов государству 
как основному акционеру и са-
мой компании выгоднее наращи-
вать дивиденды, а не вкладываться 
в новые стройки», — добавляет он.

16 мая совет директоров «Газ-
прома» рекомендовал утвердить 
дивиденды на уровне прошлого 

года — около 190 млрд руб., или 
26% чистой прибыли по МСФО. 
Это вдвое меньше, чем ожидал 
Минфин. Представитель компа-
нии пояснил, что такой размер 
дивидендов учитывает необходи-
мость «сохранения высокой сте-
пени финансовой устойчивости» 
и  реализацию «приоритетных 
стратегических проектов», сре-
ди которых как раз строительство 
экспортных трубопроводов. 

Поговорили об Игоре 

Аналитики Sberbank CIB известны 
критичным отношением к крупней-
шим нефтегазовым госкомпаниям. 
В октябре 2017 года Алекс Фэк, 
Валерий Нестеров и Анна Котель-
никова разослали клиентам отчет 
о нефтегазовом секторе России, 
в котором одна из глав называлась 
Rosneft: We Need to Talk About 
Igor («Роснефть»: надо поговорить 
об Игоре»). В этой главе анали-
тики раскритиковали стратегию 
«Роснефти», указывая, что после 
покупки ТНК-BP в 2013 году ком-
пания направила $22 млрд «на 
приобретения без четкой сфокуси-
рованности». «Проблема в том, что 
органический рост будет слишком 
медленным, чтобы удовлетворить 

амбиции гендиректора [Игоря Се-
чина]», — говорилось документе.
«Роснефть» резко отреагировала 
на этот отчет. «Есть ощущение, 
что составлявшие отчет люди 
находятся на грани патологии. 
Очень хотелось бы, чтобы руковод-
ство системообразующего банка 
России оказало им посильную 
помощь», — говорил пресс-секре-
тарь компании Михаил Леонтьев. 
Позже Sberbank CIB отозвал этот 
отчет и выпустил новую версию, 
смягчив некоторые формулировки 
и убрав критические замечания в 
адрес Сечина. Инвестбанк также 
извинился перед «Роснефтью». 
Его руководитель Игорь Буланцев 
отметил, что первая версия отчета 

содержала «грубые нарушения 
принятых стандартов качества ана-
литики Sberbank CIB», а именно — 
«не были соблюдены установлен-
ные compliance-процедуры».
В начале мая совет директоров 
«Роснефти» утвердил изменения 
в стратегии, которые предусма-
тривают, в частности, снижение 
капитальных затрат и сокраще-
ние долга в этом году примерно 
на $8 млрд, или около 10%. «Это 
можно воспринять как ответ на 
вопросы, которые мы подни-
мали в нашем отчете в октябре 
2017 года», — пишут в майском от-
чете аналитики Sberbank CIB.

*
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Законопроект

Региональная авиакомпания отказалась от прекращения полетов

«Саратовские авиалинии» 
ушли на второй круг
ВАСИЛИЙ МАРИНИН, 
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА, 
МАРИЯ КОКОРЕВА

Спустя три месяца после ката-
строфы в Подмосковье «Сара-
товские авиалинии» заявили 
о прекращении работы, а на 
следующий день — о продол-
жении полетов. РБК разбирал-
ся в последствиях этого реше-
ния для рынка региональных 
перевозок.

Уходят, но не прощаются

«Саратовские авиалинии» 17 мая 
заявили о прекращении деятель-
ности компании с 31 мая и до-
срочном увольнении сотрудников 
с 18 июля. Причину компания объ-
яснила требованием Росавиации.

11 февраля самолет Ан-148 «Са-
ратовских авиалиний» разбился в 
Подмосковье почти сразу после 
вылета из аэропорта Домодедо-
во, 71   человек погиб. После этого 
в отношении авиакомпании нача-
лись проверки, в результате кото-
рых Росавиация ограничила срок 
действия сертификата эксплуа-
танта сначала до 27 апреля, а за-
тем до 30 мая. До этого времени 
авиакомпания должна была устра-
нить замечания регулятора (кон-
кретные претензии стороны не 
раскрывали).

Представитель компании за-
явил, что она выполнила все тре-
бования Росавиации и «приняла 
все меры по исправлению в уста-
новленный срок всех замечаний». 
«Все несоответствия были устра-
нены, отчеты были приняты Рос-
авиацией и ее подразделения-
ми»,  — говорится в сообщении 
компании, разосланном 17 мая. 
Однако регулятор принял реше-
ние о запрете продаж авиабиле-
тов и тем самым «фактически об-
рек одно из старейших авиапред-
приятий России на гибель», сооб-
щила компания.

Отправка отчетов не означа-
ет, что «Саратовские авиалинии» 
устранили все нарушения, расска-
зал представитель Росавиации. 
Именно потому, что замечания 
остались, ведомство и попроси-
ло прекратить продажу билетов с 
31 мая, объяснил он. Впрочем, уже в 
пятницу, 18 мая, авиакомпания за-
явила, что состоялось экстренное 
заседание ее совета директоров, 
на котором был рассмотрен вопрос 
выполнения требований госорга-
нов технического надзора и регу-
лирования авиационной деятель-
ности в целях снятия ограничений 
сертификата эксплуатанта. Компа-
ния решила не прекращать полеты 
и возобновила продажи билетов в 
обычном порядке (правда, толь-
ко внутри России). Билеты на сай-
те авиакомпании с отправлением 
после 31 мая действительно мож-
но купить. «В настоящий момент в 
Росавиации рассматривается заяв-
ка АО «Саратовские авиалинии» о 

снятии ограничений с сертифика-
та эксплуатанта. Решение должно 
быть принято не позднее 27 мая 
2018  года», — говорится в сооб-
щении компании. Сохранение ра-
бочих мест и высокопрофессио-
нального коллектива авиакомпа-
нии является приоритетной зада-
чей совета директоров, отметили 
в компании.

Между Росавиацией и «Сара-
товскими авиалиниями» было уже 
несколько публичных споров. На-
пример, в апреле глава Росавиа-
ции Александр Нерадько обвинял 
авиакомпанию в безответственно-
сти, из-за того что, подав заявку на 
снятие ограничений, компания в 
нее вписала имена пилотов, по-
гибших в февральской катастро-
фе. В апреле же Росавиация об-

винила руководство перевозчика 
в безответственном отношении к 
безопасности полетов.  В итоге ве-
домство предложило руководству 
добровольно прекратить работу 
авиакомпании и «сосредоточить-
ся исключительно на аэропорто-
вой деятельности». «Саратовским 
авиалиниям» принадлежит един-
ственный аэропорт в Саратове.

Недостатки, влияющие на уро-
вень безопасности полетов, кото-
рые выявила Росавиация, «в на-
стоящий момент устраняются 
авиакомпанией», сообщила РБК 
представитель Минтранса. При не-
обходимости специалисты авиа-
ционных властей готовы оказы-
вать консультационную помощь 
перевозчику в этом вопросе, до-
бавил он. По его словам, «для ана-

лиза ситуации» в ближайшее вре-
мя в Минтрансе состоится совеща-
ние с участием заинтересованных 
сторон.

Шантаж аэропортом

Вслед за заявлением о прекраще-
нии деятельности руководство 
«Саратовских авиалиний» преду-
предило, что может закрыть аэро-
порт Саратова. Первый замести-
тель гендиректора авиаперевоз-
чика Михаил Герасименко сказал 
агентству ТАСС, что без авиаци-
онного бизнеса у предприятия не 
будет денежных средств для под-
держания аэропорта, поэтому он 
будет закрыт. Однако правитель-
ство Саратовской области «прило-
жит все усилия, чтобы избежать за-
крытия», сказал РБК замминистра 
транспорта и дорожного хозяйства 
Саратовской области Сергей Ба-
лакин. По его словам, в крайнем 
случае могут быть запущены ав-
тобусы до аэропорта Курумоч в 
Самарской области (около 450 км 
от Саратова).

Аэропорт Саратов-Централь-
ный расположен в Кировском рай-
оне города. Его пассажиропоток за 
2017 год увеличился на 11,1%, до 
481,5 тыс. человек. Он может прини-
мать небольшие самолеты типа Як-
40, Як-42, Bombardier CRJ 100/200, 

Embraer ERJ-145, Embraer E-190, 
Sukhoi Superjet 100, а также верто-
леты всех типов.

Старший аналитик группы 
корпоративных рейтингов АКРА 
Александр Гущин отметил, что в 
2017 году у авиакомпании значи-
тельно снизилась операционная 
рентабельность, денег хватило 
только на покрытие операцион-
ных расходов и лизинг. «Сниже-
ние рентабельности было свой-
ственно многим авиакомпаниям 
в 2017 году: с одной стороны, вы-
ручка растет из-за роста объема 
перевозок, с другой — ее ограни-
чивает сильная ценовая конкурен-
ция на рынке», добавил он. По дан-
ным системы СПАРК, выручка «Са-
ратовских авиалиний» в 2017 году 
возросла на 51%, до 5,73 млрд руб., 
а чистая прибыль сократилась на 
18,7%, до 123,4 млн руб.

Руководитель портала Avia.ru 
Роман Гусаров отметил, что заяв-
ление «Саратовских авиалиний» 
о возможном закрытии аэропор-
та «сродни шантажу». По его сло-
вам, аэропортовая деятельность 
прибыльная, в том числе в Сара-
тове. А в случае ухода «Саратов-
ских авиалиний», которые полу-
чают более выгодные условия от 
этого аэропорта, компанию заме-
нят другие перевозчики, что может 
привести к увеличению числа рей-

У «Саратовских авиалиний» 

31 уникальный маршрут, по которым 

не летает больше ни одна компания, 

подсчитали в билетном агентстве 

OneTwoTrip

Т Р А Н С П О Р Т

По итогам 2017 года «Саратовские авиалинии» перевезли более 796 тыс. человек, по этому показателю компания занимает 19-е место 
среди российских перевозчиков
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Законопроект

Минэкономразвития предложило 

упростить документооборот для бизнеса

Лицензирование лишают 
бумажной основы
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Индивидуальные предпри-
ниматели и юридические 
лица смогут обходиться без 
бумажных документов при 
получении лицензий. Соглас-
но новым поправкам Мин-
экономразвития, достаточно 
будет записи в соответствую-
щем реестре.

Минэкономразвития подгото-
вило поправки в закон о выдаче 
лицензий для бизнеса — теперь 
их не нужно будет получать в бу-
мажном виде. Соответствующие 
предложения содержатся в про-
екте поправок, которые опубли-
ковало министерство.

Изменения предлагается внес-
ти в ФЗ «О лицензировании от-
дельных видов деятельности». 
Лицензия позволяет работать 
индивидуальным предприни-
мателям и юридическим лицам, 
она выдается на определенные 
виды деятельности. Сейчас факт 
ее наличия подтверждается либо 
бумажным, либо электронным 
документом, который компани-
ям выдают лицензирующие ор-
ганы из утвержденного прави-
тельством перечня. Среди таких 
ведомств (лицензии выдает ка-
кое-либо из них в зависимости 
от вида деятельности предприни-
мателей) — ФСБ, МВД, Минпром-
торг, Росгвардия, Роскомнадзор, 
Рособрнадзор, «Роскосмос» и так 
далее. Сейчас в России 51 вид 
лицензируемой деятельности: 
в частности, производство меди-
цинской техники, фармацевти-
ческая и частная охранная дея-
тельность, перевозки пассажи-
ров и опасных грузов на водном, 
воздушном и железнодорожном 
транспорте, управление много-
квартирными домами, тушение 
пожаров и др.

При нынешнем порядке из-
держки бизнеса растут, деловые 
процессы затягиваются, отмеча-
ет Минэкономразвития, бумаж-

ный документооборот увеличи-
вается, а копии лицензий при-
ходится заверять у нотариусов. 
Издержки несут и органы власти. 
Теперь же министерство вместо 
выдачи документов предлагает 
ограничиваться записью о ли-
цензии в соответствующем рее-
стре, этого хватит для подтвер-
ждения ее наличия. ИП и ком-
пании, которые хотят получить 
лицензию, смогут подать заяв-
ление об этом не только в спе-
циальные органы, но и в много-
функциональные центры. За по-

лучение выписки из реестра ли-
цензий в виде электронного 
документа предлагается не взи-
мать госпошлину, но ее по-преж-
нему придется заплатить за бу-
мажную выписку (плату будет 
устанавливать лицензирующий 
орган).

В случае принятия поправки 
вступят в силу в 2019 году. «Заме-
на бумажных лицензий запися-
ми в реестре лицензий позволит 
полностью устранить проблему 
[связанных с этим издержек биз-
неса]», — констатирует Минэко-
номразвития. Любое упрощение 
документооборота — это «очень 
хорошо», говорит исполнитель-
ный директор «Опоры России» 
Андрей Шубин. Главное — «от-
ладить процесс», как это было с 
получением субсидий для мало-
го бизнеса, ради которых теперь 

не нужно брать много справок, 
добавляет он.

В конце января правительство 
одобрило планы по упрощению 
регистрации юридических лиц. 
Сейчас для этого нужно указы-
вать юридический адрес, но такие 
требования «приводят по факту к 
формированию целого рынка се-
рых услуг по аренде этих адресов, 
которые в Москве обходятся пред-
принимателям в сумму от 20 тыс. 
до 50 тыс. руб. и с которыми в ито-
ге борется налоговая служба», за-
являл министр экономического 

развития Максим Орешкин. Вме-
сто этого планируется дать бизне-
су возможность регистрировать 
предприятия лишь с указанием 
арендованной в банке почтовой 
ячейки.

Впрочем, бюрократия — далеко 
не главное препятствие для веде-
ния бизнеса в России. По данным 
прошлогоднего рейтинга глобаль-
ной конкурентоспособности Все-
мирного экономического фору-
ма, наиболее ощутимыми про-
блемами предприниматели в Рос-
сии считают коррупцию (на  нее 
обращают внимание 13,1% ре-
спондентов), ставки налогов (так-
же 13,1%) и доступ к финансиро-
ванию (10,2%). «Неэффективная 
государственная бюрократия» 
в списке ключевых проблем зани-
мает седьмое из 16 мест: она вол-
нует 6,1% респондентов. 

Сейчас в России 51 вид лицензируемой 

деятельности: в частности, 

производство медицинской техники, 

фармацевтическая и частная охранная 

деятельность, перевозки пассажиров 

и опасных грузов

З А К О Н О П Р О Е К Тсов и, соответственно, к росту де-
нежного потока, предположил он.

С ним согласился источник в 
профильном ведомстве: это по-
пытка давления. Но уже в следую-
щем году такого рычага у руковод-
ства авиакомпании не будет, пото-
му что в Саратове откроют новый 
аэропорт, в 50 км от города, доба-
вил собеседник РБК. Строитель-
ство инфраструктуры финансиру-
ется за счет федерального и регио-
нального бюджетов (9,6 млрд руб.), 
а за аэровокзальный комплекс от-
вечает компания «Аэропорты Ре-
гионов» Виктора Вексельберга 
(7,7 млрд руб.). Его пропускная спо-
собность должна составить 1 млн 
человек в год.

Замена для Саратова

У «Саратовских авиалиний» 31 уни-
кальный маршрут, по которым не 
летает больше ни одна компания, 
подсчитали в билетном агентстве 
OneTwoTrip. В основном это ре-
гиональные направления в обход 
Москвы.

«В случае остановки деятель-
ности большая часть этих направ-
лений должна заинтересовать 
другие авиакомпании, имеющие 
аналогичный по вместимости воз-
душный флот», — считает дирек-
тор авианаправления OneTwoTrip 
Леонид Рябоштан. Роман Гусаров 
также уверен, что в случае ухода 
«Саратовских авиалиний» их ме-
сто быстро займут другие игроки. 
Министерство сейчас ведет пере-
говоры с другими авиаперевозчи-
ками, приглашая их к сотрудниче-
ству, а также с Росавиацией, рас-
сказал Балакин.

Часть маршрутов «Саратовских 
авиалиний» уже заместили другие 
авиакомпании, после того как Рос-
авиация запретила эксплуатацию 
самолетов Ан-148. Например, из 
Кирова в Москву начал летать 
«Руслайн», а из Орска в Москву — 
«Нордавиа». В этих авиакомпани-
ях пока не ответили на запросы 

РБК. А представители аэропортов 
Емельяново (Красноярск) и Ми-
неральные воды сказали РБК, что 
«Саратовские авиалинии» не пред-
упреждали их о прекращении по-
летов.

По итогам 2017 года «Саратов-
ские авиалинии», которые принад-
лежат Аркадию Евстафьеву, вы-
пускнику высшей академии КГБ 
СССР, перевезли более 796 тыс. че-
ловек, по этому показателю ком-
пания занимает 19-е место среди 
российских перевозчиков. «Регио-
нальных перевозчиков будет ста-
новиться все меньше, и останут-
ся те, у кого есть невыгодные для 
крупных авиакомпаний маршру-
ты», — отметил аналитик «Атон» 
Михаил Ганелин. Вместе с тем 
предложение Минтранса об об-
нулении НДС на маршрутах в об-
ход Москвы может поддержать 
региональные авиакомпании, до-
бавил он. Именно в этой нише та-
кие крупные игроки, как «Аэро-
флот», не смогут конкурировать с 
региональными компаниями, по-
скольку у них разные бизнес-мо-
дели, считает эксперт. Предста-
витель  «Аэрофлота» не ответил 
на запрос РБК.

Исполнительный директор 
агентства «Авиапорт» Олег Пан-
телеев отметил, что уход любого 
участника рынка ведет к сокра-
щению конкуренции и негатив-
но отражается на клиентах. Одна-
ко и «Саратовские авиалинии», и 
«ВИМ-Авиа», которая прекратила 
полеты в октябре 2017 года, были 
небольшими компаниями, и их 
пассажироп оток распределится 
не в пользу какого-то одного иг-
рока, а между несколькими, счи-
тает эксперт. По его словам, сейчас 
региональные маршруты активно 
развивают S7, «Руслайн», «ИрАэро» 
и другие перевозчики, которые 
конкурируют между собой. Более 
того, на некоторых региональных 
направлениях есть еще и сильная 
конкуренция с другими видами 
транспорта, отметил Пантелеев. 

Смена вывески

После авиакатастрофы «Саратовские авиалинии» заявили о сме-
не бренда. 12 апреля в интервью ТАСС гендиректор авиаком-
пании Игорь Натыкан сообщил, что компания будет работать 
под маркой «Иволга». Авиакомпания «Сибирь» после авиаката-
строфы в 2006 году также сменила бренд, которым пользова-
лась 14 лет, на S7.
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Перспектива

Четыре вопроса о переходе предпринимателей на новую расчетную технику

Онлайн не в кассу
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

К 1 июля 2018 года около 
миллиона компаний — пред-
ставителей малого и среднего 
бизнеса должны перейти на 
работу с кассами нового об-
разца. Но почти треть из них 
не собираются этого делать, 
еще 15% даже не знают о та-
кой необходимости.

К 1 июля 2018 года  примерно 
948 тыс. компаний — представи-
телей малого и среднего предпри-
нимательства (МСП)  — должны  
начать работу с кассами нового 
образца. Новые аппараты, внедре-
ние которых началось в рамках так 
называемой кассовой реформы, 
в режиме онлайн позволяют от-
правлять  сведения о каждой опе-
рации в Федеральную налоговую 
службу (ФНС).

Из тех, кто должен был устано-
вить новые «умные» аппараты, 42% 
уже полностью или частично пе-
решли на обслуживание клиентов 
с помощью таких онлайн-касс, по-
казал опрос, проведенный Нацио-
нальным агентством финансовых 
исследований (НАФИ) совмест-
но с производителем онлайн-
касс «Эвотор» в апреле 2018 года 
(в  опросе приняли участие око-
ло 700 руководящих сотрудников 
МСП в восьми федеральных окру-
гах России). Но есть и те, кто уста-
навливать их не планирует или не 
знает о такой необходимости.

1. 
Кто и почему должен 
установить новые кассы?
В 2016 году президент России Вла-
димир Путин подписал поправ-
ки к федеральному закону №54 
«О применении контрольно-кас-
совой техники при осуществлении 
наличных денежных расчетов». 
Согласно введенным изменениям, 
все российские предприниматели 
должны установить кассы, кото-
рые в режиме онлайн передают 
данные об операциях в ФНС. Для 
этого у такой кассы должен быть 
специальный фискальный нако-
питель и доступ к интернету. Цель 
реформы — сделать рынок рознич-
ной торговли в России прозрачнее.

Введение новых требований 
было разделено на несколько эта-
пов. Первыми в обязательном по-
рядке с 1 июля 2017 года на новую 
технику перешли компании, ко-
торые работают на общей (ОСНО) 
и упрощенной (УСН) системах на-
логообложения или выплачивают 
единый сельскохозяйственный 
налог (ЕСХН). К апрелю 2018-го, 
как рассказывал глава ФНС Миха-
ил Мишустин, уже работало около 
1,6 млн таких касс.

С июля 2018 года переход дол-
жны завершить компании МСП 
из сферы торговли и общепита, 
имеющие наемных сотрудников 
и работающие по патентной си-

стеме налогообложения или ис-
пользующие единый налог на вме-
ненный доход (ЕНВД). Последняя 
волна кассовой реформы пройдет 
в 2019 году — к ней присоединят-
ся ИП без наемных сотрудников.

За продажу товаров или оказа-
ние услуг без кассы сначала пред-
принимателю грозит штраф. В за-
висимости от правовой организа-
ции предприятия он составит от 25 
до 100% от выручки, полученной 
без применения оборудования. 
При повторном нарушении ком-
паниям грозит запрет на ведение 
деятельности в течение 90 дней.

2. 
Насколько компании готовы 
к новым требованиям?
По данным Росстата на конец 
2017  года, в России 5,308 млн 

компаний МСП, включая инди-
видуальных предпринимателей. 
Таким образом, к июлю 2018-го 
на работу с новыми кассами дол-
жны перейти примерно 18% та-
ких компаний, подсчитало НАФИ. 
Опрос показал, что 42% участни-
ков этого этапа реформы требова-
ния выполнили: 36% используют 
онлайн-кассы, еще 6% использу-
ют кассы как старого, так и нового 
образца.

Каждая пятая компания  — 
участник второго этапа рефор-
мы (23%) планировала купить 
и установить онлайн-кассу в те-
чение мая, еще треть сделают это 
не позднее 1 июля. В то же время 
среди компаний, обязанных пе-
рейти на онлайн-кассы до 1 июля, 
треть (32%) заявили о том, что 
не  планируют приобретать он-
лайн-кассу.

3. 
Почему компании 
не спешат устанавливать 
новые кассы?
Предприниматели не готовы уста-
навливать новое оборудование 
в том числе потому, что не знают о 
таком законе. Из тех, кто еще не ис-
пользует онлайн-кассы, 15% даже 
не слышали о том, что это необхо-
димо, выяснило НАФИ. «Сейчас ос-
новная задача — выйти на каждого 
предпринимателя и разъяснить 
ход реформы, что конкретно не-
обходимо сделать», — пояснил РБК 
исполнительный директор «Опоры 
России» Андрей Шубин .

51% компаний, обязанных 
с 1 июля 2018 года установить но-
вые кассы, относятся к реформе 
отрицательно. Больше всего не-
довольны реформой индивиду-

альные предприниматели — око-
ло 60% из них относятся к ней не-
гативно.

Бизнесу непонятно, в чем не-
обходимость трат на новую тех-
нику и массовую цифровизацию 
всех процессов, объяснил прези-
дент Ассоциации малоформатной 
торговли Владлен Максимов. Мел-
ким предпринимателям сложнее 
покрыть эти расходы, чем круп-
ным сетям: кассы для них стоят 
примерно одинаково, а вот ко-
личество чеков и суммы покупок 
у малого бизнеса гораздо меньше, 
отметил Максимов. Опрошен-
ные РБК участники рынка оцени-
ли стоимость одной кассы в 20–
30 тыс. руб. 

Расходы предпринимателей на 
втором этапе реформы покрыва-
ются налоговым вычетом на сум-
му до 18 тыс. руб. на каждую кассу. 
Однако о вычете на момент опроса 
знали только 51% предпринимате-
лей. Кроме того, больше полови-
ны участников реформы считают 
эту меру недостаточной. Расходы 
бизнесмена включают не только 
покупку самой кассы, но и ее об-
служивание: эта техника никогда 
не работает идеально.

4. 
Какие проблемы уже были 
у кассовой реформы?  
Переход на новые аппараты еще 
в 2017 году сопровождался про-
блемами. За полгода до начала 
внедрения несколько крупных ре-
тейлеров, входящих в Националь-
ную ассоциацию сетевой торговли 
(сети «Читай-город», «Эконика», 
Henderson и другие), попросили 
у правительства отсрочку обяза-
тельной регистрации касс из-за 
дефицита фискальных накопите-
лей. Минпромторг в отсрочке им 
отказал. Сейчас дефицита нет, но 
нужно учитывать, что большин-
ство предпринимателей плани-
руют переход на новую технику 
в последние дни, отметил Шубин.

В ходе первой волны реформы 
были компании, которые навязы-
вали продавцам дополнительные 
услуги по установке и техобслужи-
ванию касс, рассказал Шубин. Важ-
но, чтобы сейчас такие компании 
не могли воспользоваться право-
вой неграмотностью предприни-
мателей, добавил собеседник РБК.

Столкнулись с проблемами на 
первом этапе и те, кто кассы все 
же установил. В конце декабря 
2017 года крупнейшие ретейлеры и 
сети АЗС по всей России не смогли 
работать из-за сбоя в онлайн-кас-
сах. Проблема была связна с про-
граммной ошибкой в кассовом 
оборудовании от АО «Штрих-М» — 
одного из крупнейших поставщи-
ков на рынке. Например, рознич-
ная сеть «Магнит», которая управ-
ляет крупнейшей в России сетью 
магазинов, потеряла из-за этого 
сбоя 1 млрд руб. выручки, по дан-
ным самой компании. 

Р Е Ф О Р М А

Новые кассовые аппараты должны сделать рынок розничной торговли прозрачным для ФНС 
(на фото в центре: глава ведомства Михаил Мишустин)
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АКРА прогнозирует серьезную реструктуризацию страхового рынка 

в ближайшие годы

Жизнь пошла
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Объем российского рын-
ка страхования жизни 
к 2022 году может утроиться, 
до 1 трлн руб., прогнозирует 
АКРА. Драйвером будет инве-
стиционное страхование жиз-
ни, но концентрация продаж 
полисов в банках несет риски 
для страховщиков.

Структура российского страхо-
вого рынка через пять лет рази-
тельно изменится, прогнозирует 
рейтинговое агентство АКРА. 
Согласно базовому прогнозу, 
содержащемуся в отчете «Рост 
российского рынка страхования 
ускорится» (есть в распоряжении 
РБК), уже в 2022 году страхование 
жизни принесет страховщикам 
свыше 1 трлн руб. премий против 
332 млрд руб. в 2017 году; доля 
этого вида страхования составит 
45% от общего объема страховых 
премий против 26% по итогам 
2017 года.

В прошлом году по всему 
страховому рынку было собра-
но 1,28 трлн руб. премий. АКРА 
прогнозирует, что через пять 
лет  рынок вырастет в 1,8 раза, 
до 2,29 трлн руб., при том что сег-
мент страхования жизни утроится.

«Еще несколько лет назад каза-
лось невероятным, что в обозри-
мой перспективе доля премий по 
страхованию жизни может при-
близиться к 50%», — пишут экс-
перты агентства.

Сегмент страхования жизни, 
долгое время остававшийся на 
периферии внимания страхового 
рынка, за последние два года со-
вершил качественный скачок: се-
годня он в центре внимания ком-
паний, регулятора и СМИ, отме-
чают в АКРА. Еще в 2015 году на 
долю страхования жизни прихо-
дилось 13% рынка — столько же 
было у добровольного медицин-
ского страхования (ДМС), а ав-
токаско и ОСАГО были впереди 
с 18 и 21% рынка соответствен-
но. К 2017 году страхование жиз-
ни свою долю удвоило, а виды ав-
тострахования, наоборот, просели 
на фоне падения автомобильно-
го рынка. В ближайшую пятилет-
ку страхование жизни будет рас-
ти на 20–30% ежегодно, оцени-
ли в АКРА, тогда как рынок в це-
лом — на 10–14% в год.

Драйверы роста

Активный рост сегмента стра-
хования жизни стал возможным 
благодаря быстрому развитию 
инвестиционного страхования 
жизни (ИСЖ) — продукта, полу-
чившего популярность в услови-
ях снижения процентных ставок 
и низкого спроса банков на депо-
зиты, указывают аналитики АКРА. 
Статистика Всероссийского сою-
за страховщиков (ВСС) за первый 
квартал 2018 года подтверждает, 
что рост рынка страхования жиз-
ни в основном обеспечивает сег-

мент ИСЖ — на него пришлось 
61,8% всех сборов.

В среднесрочной перспекти-
ве ИСЖ сохранит свою популяр-
ность. Тем не менее аналитики 
АКРА отмечают, что пик спроса 
на ИСЖ, который пришелся на 
2016–2017 годы и сопровождал-
ся ростом сбора премий более 
чем в 2,5 раза, прошел. Сокраще-
ние темпов роста связано с по-
степенным исчерпанием эффек-
та низкой базы и завершением 
активного роста клиентской базы.

Помимо ИСЖ способствовать 
росту страхования жизни на гря-
дущую пятилетку будет кредит-
ное страхование и классическое 
накопительное страхование жиз-
ни (НСЖ). «Мы считаем, что по-
зитивное влияние на НСЖ может 
оказать интерес к инвестицион-
ному страхованию жизни»,  — 
отмечают в АКРА. В агентстве 
предполагают, что часть клиен-
тов, рассматривающих длитель-
ные сроки инвестирования, мо-
гут предпочесть покупку полисов 
накопительного страхования как 
альтернативу ИСЖ. В свою оче-
редь, увеличение объемов кре-
дитования населения, которое, 
по прогнозам агентства, продол-

жится на протяжении ближайших 
пяти лет, станет основным драй-
вером роста кредитного страхо-
вания жизни (когда приобрете-
ние полиса является одним из 
условий выдачи кредита).

Рынок страхования жизни бу-
дет расти как за счет продаж су-
ществующих продуктов — нако-
пительного и инвестиционного 
страхования жизни, так и за счет 
развития новых направлений, 
таких как долевое страхование 
жизни (НСЖ с инвестиционной 
составляющей) и выход страхов-
щиков на рынок негосударствен-
ного пенсионного обеспечения, 
дополняет генеральный дирек-
тор «ВТБ Страхование жизни» 
Максим Пушкарев.

Перевалить за триллион

Игроки рынка в большинстве 
своем согласны с оценкой АКРА, 
что в среднесрочной перспекти-
ве сегмент страхования жизни 
займет 40–50% всего страхового 
рынка России. Это закономерно, 
поскольку на Западе доля аль-
тернативных депозитам финан-
совых инструментов в сбереже-
ниях населения превышает 70%, 

а в России она пока сравнительно 
низкая, отмечает генеральный 
директор «Сбербанк Страхование 
жизни» Алексей Руденко.

При этом, по оценке «ВТБ Стра-
хование жизни», рынок страхова-
ния жизни перевалит за отметку 
в 1 трлн руб. и превысит 50% от 
всех собранных страховых пре-
мий уже в 2021 году, то есть на год 
раньше, чем прогнозирует АКРА, 
рассказал Максим Пушкарев. По 
мнению Руденко, триллиона руб-
лей может достичь к 2020 году 
размер активов граждан, инве-
стированных только в ИСЖ.

Второе российское рейтинго-
вое агентство — «Эксперт РА» — 
не делало прогнозов по рынку 
страхования на среднесрочную 
перспективу; прогнозы обоих 
агентств на 2018 год по темпам 
роста сегмента страхования 
жизни сходятся. По их мнению, 
в 2018 году сегмент вырастет на 
28–30%, до 430 млрд руб. В целом 
же страховой рынок в текущем 
году, по оценке АКРА, прибавит 
10,5%, достигнув 1,4 трлн руб. По-
хожий прогноз у «Эксперт РА» — 
страховой сектор вырастет на 
9–10%, а его объем преодолеет 
отметку 1,4 трлн руб., отмечает 
директор по рейтингам страхо-
вых компаний «Эксперт РА» Оль-
га Скуратова.

Доверие под ударом

В АКРА отмечают позитивный 
эффект от ИСЖ: появление и 
очевидный успех ИСЖ говорят 
о постепенном увеличении го-
ризонта инвестиционного пла-
нирования населения. Договоры 
инвестиционного страхования 
жизни, как правило, заключаются 
на срок от трех до пяти лет, суще-
ствуют программы страхования, 
ориентированные и на более дли-
тельные сроки. Таким образом, по 
крайней мере часть сбережений 
населения перераспределяется 
от годовых депозитов в пользу 
более сложных и долгосрочных 
инвестиционных продуктов, под-
черкивается в отчете АКРА.

Но, указывают эксперты агент-
ства, если полисы ИСЖ будут 
продаваться так же, как сейчас, 
то этот вид долго не просуще-
ствует. По оценке «Эксперт РА», 

в 2017 году 76% сборов по этому 
виду страхования поступало че-
рез банки. Значительная комис-
сия, которую они взимают в ка-
честве агентского вознагражде-
ния при продаже ИСЖ (в сред-
нем 8–12%), по сути, размывает 
эффективность продукта, гово-
рит директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА 
Алексей Бредихин. «Необходимо 
ограничивать эту комиссию, ко-
торая в первую очередь вылива-
ется в урезание выплат клиентам 
страховщиков, так как страховые 
компании не могут работать в ми-
нус», — отмечает он.

Несмотря на то что сейчас ИСЖ 
продается успешно, первые ито-
ги инвестирования оказались 
неудовлетворительными, преду-
преждает Бредихин. В итоге, если 
не начать регулировать продажи 
ИСЖ, не сократить комиссию бан-
ков, это может привести к тому, 
что через три—пять лет (стан-
дартный срок действия полиса) 
произойдет массовое разочаро-
вание клиента в продукте из-за 
того, что ожидания не оправда-
лись, полагают в АКРА.

Страхователи отгорожены от 
страховщиков стеной посредни-
ков в виде банков, которым от-
дано на откуп самое главное — 
установление и поддержание 
взаимоотношений с клиентами, 
формирование доверия и репу-
тации компании, описывает си-
туацию на рынке партнер FMG 
Group Андрей Крупнов. «На деле 
происходит лишь навязанная за-
мена дорогих банковских пас-
сивов на более дешевые страхо-
вые, что дискредитирует данный 
вид страхования и ставит под со-
мнение его будущее», — согласен 
с выводами АКРА эксперт.

Постепенно роль банковского 
канала продаж будет снижаться, 
предсказывает Бредихин. Со вре-
менем у страховщиков появятся 
независимые собственные кли-
ентские базы для продаж ИСЖ, 
в том числе за счет перезаклю-
чения договоров с имеющимися 
клиентами уже напрямую, отме-
чает он. «Это позволит исключить 
комиссию банков-посредников и 
повысить эффективность продук-
та для клиентов и компаний», — 
заключает эксперт. 

П Е Р С П Е К Т И В А

Что такое инвестиционное 
страхование жизни 

Инвестиционное страхование — инструмент, обеспечивающий 
клиенту кроме непосредственно страховки доход от инвестиций 
при гарантии сохранности финансовых вложений. Внесенные 
клиентом средства распределяются страховщиком между кон-
сервативными (ОФЗ, депозиты) и агрессивными (акции, металлы, 
нефть, продовольственные товары) инвестиционными инстру-
ментами. Средства между портфелями распределяются так, 
чтобы консервативный обеспечил доходность, покрывающую 
возможные потери по рискованному портфелю. Клиент может 
самостоятельно выбрать портфель агрессивных инвестиционных 
инструментов исходя из предложенных вариантов.

Как изменится страховой рынок России 
к 2022 году

Объем рынка страхования жизни будет расти 
в ближайшие пять лет

 Объем премий, млрд руб.
 Доля в общем объеме, %

2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022
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Источники: расчеты АКРА, отчетность Банка России

Структура страхового рынка, % от общего объема 
премий 

 2017      2022

Факт ПрогнозОценка

26
Страхование жизни 4511

8
ДМС

8
5

Страхование имущества 
юридических лиц

13
12

Страхование 
автотранспорта

17
10

ОСАГО

9
9

Страхование 
от несчастных случаев

16
12

Прочие виды страхования
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5 июня,
МВЦ «Крокус Экспо»

Строительство дорог 
и инфраструктурных проектов: 
техника, технологии, материалы

10:30 – 12:00 Строительство — драйвер развития экономики и технологических инноваций в области машино-
строения, стройматериалов и девелопмента. Спрос на качественные, экологичные и энергоэф-
фективные решения с одной стороны и курс на масштабные инфраструктурные проекты с другой, 
представляют новые возможности для развития и сотрудничества производителей, подрядчи-
ков и заказчиков в лице государства и бизнеса. Какие главные программы, проекты и форматы 
взаимодействия станут наиболее перспективными для развития бизнеса, рынка и строительной 
отрасли уже в этом году, а какие станут территорией роста на протяжении 3−5 лет?

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11

Партнер

2018 год. Реклама. 18+*Ритц-Карлтон, ПиАр

1 июня,
Ritz-Carlton

III Ежегодный Форум РБК 
«Недвижимость в России»

09:30 – 17:00 Как будет развиваться строительная отрасль в ближайшие годы? Какие ключевые тренды и техно-
логии станут новым этапом в развитии рынка недвижимости? Как новые инструменты финанси-
рования повлияют на спрос и предложение? Какие маркетинговые и PR стратегии будут наиболее 
эффективны в цифровую эпоху? Ответы на эти и другие вопросы дадут представители власти, 
лидеры рынка недвижимости, эксперты и представители деловых и отраслевых СМИ на III ежегод-
ном Форуме РБК по недвижимости.

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

10%
скидка

При регистрации 2х и более участников 
укажите кодовое слово «недвижимость» 
и получите скидку. Специальные условия 
при регистрации на сайте bc.rbc.ru

bc.rbc.ru  
+7 495 363 11 11
 FB/RBC.Conference

*Акция действует до 23.05.18

Официальный партнер


